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La Comisión Nacional para la Protección 
y Defensa de los Usuarios de Servicios 

Financieros (Condusef ), en colaboración con 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), presentó la Encuesta Nacional sobre 
Salud Financiera (Ensafi) 2023, que ofrece 
información estadística a nivel nacional sobre 
la salud financiera de la población de 18 años 
y más en México, y que muestra el estado 
que afecta a las personas para manejar sus 
finanzas de manera adecuada.
Lo anterior permite que hagan frente a sus 
gastos cotidianos, afronten variaciones 
negativas en sus flujos de ingresos y 
aumentos inesperados de sus gastos, logren 
sus metas y aprovechen oportunidades para 
lograr su bienestar y movilidad económica.
De acuerdo con la Ensafi, 53% de las y 
los mexicanos mayores de 18 años dijo 
que sí ahorra ya sea de manera formal o 
informal. Siete de cada 10 personas en el país 
enfrentan estrés financiero alto y moderado, 
el cual les causa malestares físicos como dolor 
de cabeza, gastritis y cambios en la presión 
arterial.
En México el estrés financiero predomina 
entre la población, el aumento de las deudas 
y los gastos imprevistos son las principales 
causas de este padecimiento que provoca 
malestares fisiológicos, psicológicos y 
sociales, reveló la primera Encuesta Nacional 
sobre Salud Financiera (Ensafi) 2023, que 
también indicó que siete de cada 10 personas 
enfrentan estrés financiero alto y moderado.

Deudas generan alto estrés 
financiero a los mexicanos: Ensafi 

A consecuencia del estrés financiero, 34.9% de la población 
reportó experimentar algún malestar físico, como dolor de 

cabeza, gastritis, colitis o cambios en la presión arterial
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La inquietud, la preocupación, la intranquilidad, ha hecho presa a los trabajadores 
del Poder Judicial en México, durante las últimas semanas ante la inminente 

reforma que impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Ante esto, la virtual presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, esta semana dio 
un mensaje de “tranquilidad” a los hombres y mujeres que se ven sin trabajo una vez 
que se haga realidad lo que con tanto deseo promueve AMLO: elegir por voto popular 
a los jueces y a la Suprema Corte.
Sheinbaum Pardo ha dicho que la reforma judicial que se presentó no implica de 
ninguna manera afectar los derechos laborales de los trabajadores y trabajadoras del 
Poder Judicial, a la vez que ha asegurado que las condiciones “permanecen intactas” 
porque la reforma constitucional versa sobre los magistrados, jueces y ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
La proposición, presentada por López Obrador en febrero, plantea la elección por 
voto popular de los miembros de la SCJN, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPFJ), de un nuevo Tribunal de Disciplina Judicial y, en general, de 
todos los jueces de distrito y magistrados de circuito del país.
El llamado de Sheinbaum a la calma, llega un día después de que recordase que 
el Congreso de la Unión es el que decidirá la reforma al Poder Judicial y de que se 
mostrase abierta al diálogo.
De hecho, celebró que la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial de la Federación (Jufed) quiera participar de los diálogos 
abiertos por el Legislativo y animó a los trabajadores descontentos a hacer lo mismo.
Esta semana, los magistrados se manifestaron en los tribunales en Ciudad de México, 
donde rechazaron la elección de jueces, magistrados y ministros mediante voto 
popular, parte vital de la polémica reforma.
Tras el triunfo del oficialismo en la elección del 2 de junio, que le reportó una 
‘supermayoría’ en el Congreso a partir del 1 de septiembre, los mercados resintieron 
este hecho, pues el gobernante Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y 
aliados podrían reformar la Constitución mexicana sin negociar con la oposición.
En este sentido, la semana anterior, Sheinbaum dijo ante el sector privado que “de 
ninguna forma la reforma (judicial) va a representar autoritarismo, una concentración 
del poder. Ese no es el objetivo”.
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Por Redacción

Dada la fragilidad prevista para las 
finanzas públicas en los próximos 

años, el siguiente Gobierno federal 
muy probablemente tendrá que hacer 
ajustes al gasto programable para 
evitar que la deuda pública como 
porcentaje del PIB retome su trayectoria 
ascendente, estimó BBVA México.
En su análisis, la institución financiera 
consideró lo anterior dado el 
agotamiento de los fondos de 
contingencia, las mayores presiones 
del gasto social, apoyos a Pemex, 
pensiones públicas, el servicio de la 
deuda y el poco margen de crecimiento 
de la recaudación tributaria sin una 
reforma fiscal. 

En su informe “Situación México”, 
BBVA México anticipó que el peso 
mexicano continuará mostrando 
cierta volatilidad al estar sujeto a una 
mayor incertidumbre a la normal 
(por la reforma al Poder Judicial y las 
elecciones presidenciales en EU) en 
lo que resta del año y se prevé que el 
tipo de cambio muy probablemente se 
ubique en torno a 19.00 pesos por dólar 
a finales de año.
También prevé que el Saldo Histórico 
de los Requerimientos Financieros del 
Sector Público (SHRFSP) será de 51.3 
por ciento del PIB al cierre de 2024.
Destacó que este nivel no representa 
ningún problema de sostenibilidad 

para la deuda pública de México ni 
para la calificación crediticia soberana. 
No obstante, dijo, a partir de 2025 se 
necesitarán déficits públicos en torno 
a 2.5 por ciento del PIB para mantener 
estable este cociente de deuda pública.
Estimó que con base en los anuncios 
más recientes de la Secretaría 
de Hacienda, es previsible que la 
consolidación fiscal del próximo 
año lleve al déficit público a niveles 
cercanos a 3 por ciento frente a 5 por 
ciento del PIB en 2024 (nivel máximo en 
los últimos 35 años).
Con respecto a la inversión, el estudio 
realizado por BBVA México indicó que 
los datos recién publicados por el INEGI 
señalan desaceleración a principios 
de año, ante el menor crecimiento 
del segmento no residencial, con 
disminuciones en el gasto de los 
sectores público y privado.
Por lo anterior, BBVA México dijo 

que revisará las estimaciones de 
crecimiento para este año y el 2025 
una vez que se conozca la reforma al 
sistema judicial y el tipo de ajuste fiscal 
que se implementará el año próximo 
ya que ambos factores pueden tener 
impactos significativos en la demanda 
agregada.
El estudio de BBVA México anticipa una 
menor inflación y menores tasas de 
interés en la segunda mitad de 2024 y 
en 2025. Prevé que la inflación general 
descenderá a 4.2 por ciento al cierre de 
este año y a 3.5 por ciento a fines de 
2025.
Asimismo, señaló que existe un amplio 
margen para normalizar gradualmente 
la postura monetaria, pero anticipa que 
se mantendrá sumamente restrictiva 
durante el resto del año y en 2025, a 
pesar del ciclo gradual de bajadas, que 
ahora sería más lento, y llevaría la tasa 
a 10.50 por ciento a fin de este año y a 
8.50 por ciento a fines de 2025.
Mayores primas de riesgo por la 
incertidumbre política y el retraso del 
ciclo de bajadas de Banxico implican 
un periodo de tasas de mediano y 
largo plazo más altas que lo anticipado 
previamente, destacó.

Fragilidad en finanzas, obligaría al próximo 
gobierno a ajustar el gasto programable 

Estudio de BBVA revela que es previsible que la consolidación 
fiscal del próximo año lleve el déficit público a niveles cercanos 

a 3% frente a 5% del PIB en 2024
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¿Te cuesta planificar tus compras 
de reposición? Si nunca sabes 

cuál es el mejor momento para pedir 
nueva mercancía o qué cantidad de 

artículos requieres, es posible que estés 
pasando por alto un concepto clave: 
la rotación de inventarios. Este es un 
indicador que te ayudará a optimizar 

tus compras y mantener tu inventario 
siempre bajo control. Por ello, en este 
artículo te explicamos en qué consiste y 
cómo calcularlo. 

¿Qué es la rotación de 
inventarios y para qué sirve?

Consiste en una métrica que permite a 
los negocios calcular la velocidad con 
la que un negocio agota su inventario 
en un periodo determinado. De esta 
forma, es posible identificar qué 
productos se venden más rápido (y 
necesitan ser repuestos), y aquellos 
que tardan más tiempo en salir de los 
anaqueles. 
¿Por qué es fundamental conocer el 
nivel de rotación del inventario? En 
primer lugar, porque permite a los 
negocios optimizar la planificación 
de sus compras y así evitar tanto el 
desabastecimiento como el exceso 
de inventario. De esta forma se evitan 
los sobrecostos relacionados al sobre 
almacenamiento, el vencimiento de 
productos, el transporte, etc. 
Por otro lado, es clave para mantener 
una buena eficiencia operativa, 
minimizar los riesgos de falta de 
liquidez e incluso obtener información 
estratégica del negocio, ya que 
este indicador puede ser decisivo 
al momento de elegir si se desea 
descontinuar o expandir una línea de 
productos. 

¿Cómo calcular la rotación 
de inventarios?

Existe una fórmula establecida para 
calcular la rotación de inventarios. Esta 
se expresa de la siguiente manera:
Rotación de inventario = costo de 
productos vendidos / promedio de 
inventario.
Dentro del costo de productos 
vendidos, se considera el costo de 
los materiales, la mano de obra y 
otros gastos directos. El promedio de 

inventario es el resultado de sumar el 
inventario inicial y final, y luego dividir 
el monto entre dos.
Para entenderlo mejor, exploremos el 
caso de una emprendedora. Se trata 
de Sofía, la dueña de una tienda de 
zapatos que empieza su año con un 
inventario valorizado en $100 000 
pesos mexicanos. Al final del periodo, 
el valor de su inventario es de $50 000 
pesos, por lo que calcula que su valor 
promedio de inventario equivale a $75 
000 MXN. 
De acuerdo a sus registros de ventas, 
el costo de los productos que Sofía 
vendió en el año fue de $300 000 
MXN. Entonces, al aplicar la fórmula, 
Sofía descubrió que, durante el año, el 
inventario de su negocio se agotó y fue 
repuesto en 4 oportunidades. 

¿Cómo optimizar la rotación 
de tu inventario?

Existen buenas prácticas que te 
ayudarán a mover más rápido ese 
inventario que se queda estancado 
mucho tiempo en el almacén. Puedes 
crear promociones atractivas, agrupar 
los productos menos vendidos con 
otros más exitosos en packs o enviar 
cupones de descuento a tus clientes 
para agilizar la venta de esta mercancía.
Otra buena opción es analizar la data 
histórica de tus ventas, de modo que 
puedas pronosticar adecuadamente la 
demanda de tus productos y ajustar los 
niveles de tu inventario.
Finalmente, cabe señalar que es 
imprescindible que tu negocio cuente 
con un buen software de punto de 
venta, que mantenga tu inventario 
actualizado en todo momento y te 
brinde data en tiempo real de tu 
negocio. Una buena opción para Pymes 
y emprendimientos en crecimiento 
es Bsale, un sistema de venta y gestión 
comercial que cuenta con herramientas 
de control de inventario, facturación 
electrónica, reportes automatizados, 
e-commerce, entre otras. 

4

Recopilado por Amalia Beltrán 

Rotación de inventarios: 
¿Qué es y cómo calcularlo?
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El Día de las Redes Sociales se 
celebra el 30 de junio. Su objetivo 

primordial es que las redes sociales 
sean una herramienta que permita a la 
población mundial una mayor y mejor 
comunicación, así como un medio 
para mantenerse informado, utilizando 
una plataforma globalizada como es 
Internet.

¿Qué son las redes sociales?

Las redes sociales son estructuras que 
se crean en Internet y que conectan 
a personas con intereses similares. 
Las redes sociales permiten que se 
creen vínculos de una manera rápida 
y efectiva, donde la distancia no es 
un obstáculo para que las relaciones 
personales o laborales se lleven a cabo.
Es un contacto que ocurre de forma 
virtual a través de aplicaciones y sitios 
webs y que permite el intercambio 
entre los individuos, organizaciones o 
empresas.

Origen del Día de las Redes 
Sociales

El Día de las Redes Sociales tiene su 
origen a partir del año 2010, gracias a 
una iniciativa del portal de noticias y 
tecnología Mashable y cuyo fundador 
es Peter Cashmore, quien así lo hizo 
saber, a raíz del tremendo auge que 
en los últimos años han tenido estas 
plataformas.
Este reconocido empresario, consideró 
necesario dedicar un día para festejar 
un medio de comunicación que se 
ha transformado en una herramienta 
mundial para que millones de personas 
se mantengan informados de forma 
rápida y veraz, además de ser un medio 
importante de entretenimiento y todo 
esto, mediante el uso de Internet.
Hoy en día, esta celebración es 
de carácter mundial y ya son más 
de 200 ciudades de todo el globo 
que la consideran una fecha de 
relevancia, además, cada vez cuenta 

con más seguidores, que cada año 
se reúnen para organizar eventos, 
foros y conferencias dedicadas a 
las redes sociales y dar a conocer 
las potencialidades de marketing y 
publicidad que se logran a través de 
plataformas como Instagram, facebook, 
WhatsApp, Twiter entre otras.

Las redes sociales, un 
verdadero boom a nivel 
mundial

Las redes sociales, con el paso de 
los años se han transformado en un 
verdadero boom, y han permitido 
que millones de personas en todo 
el mundo se mantengan cada día 
más conectados y, sin lugar a dudas, 
sumando más adeptos.
Entre las más usadas y visitadas por 
los usuarios destacan:

Facebook

Está considerada como la plataforma 
más grande del mundo y usada en 
todo el mundo y esto se debe a que 
a través de ella, las personas pueden 
encontrar todo lo que necesitan, 
además de ser accesible para toda 
clase de público.

Instagram

Es la red social que ha logrado 
posicionarse con más fuerza 
en los últimos años ya que 
resulta muy fácil y práctica 
para los usuarios, tanto a nivel 
personal como empresarial. 
Además, constantemente se está 
innovando, lo que resulta muy 
atractivo para las personas que la 
usan para distintos fines.

Youtube

Resulta excelente para todo tipo 
de contenido audiovisual, además 

de ser una herramienta muy rentable 
que ayuda a miles de personas en todo 
el mundo a generar grandes ingresos 
de dinero, así como también, a ganar 
fama, popularidad y prestigio de forma 
vertiginosa.

Twitter

Es una de las más grandes redes 
sociales que se utilizan para informar 
y dar opiniones. Por otro lado, es 
una plataforma con un enfoque más 
personal, pero que indudablemente, 

también es utilizada por los usuarios 
para darse a conocer y crear debates de 
corte político y social.

Linkedin

Una red social con amplia aceptación 
entre los distintos profesionales de 
todo el mundo y para la caza de 
talentos. También es usada por las 
empresas para posicionar sus marcas, 
aumentar las ventas y hacer crecer 
cualquier tipo de negocio.

Día de las Redes Sociales
Por Redacción 
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El 27 de junio se celebra el Día de las 
Microempresas y las pequeñas y 

medianas empresas, para reconocer la 
importancia de las pequeñas empresas 
en los objetivos del Desarrollo 
Sostenible y la necesidad de facilitar el 
acceso a los créditos y a la financiación.
La propuesta fue presentada por 
Argentina con el apoyo de 54 estados 
miembros y fue aprobada por 
aclamación el 6 abril de 2017 en la 
Asamblea General de la ONU.

Qué son las microempresas 
y las pequeñas y medianas 
empresas

Los criterios para clasificar a las 
empresas por su tamaño varían de 
un país a otro. Según la Comisión 
Europea, se tienen en cuenta para esta 
categorización el volumen de negocios 
anual, y el número de asalariados. 
Podemos distinguir estas definiciones:
Microempresa: Menos de diez 
trabajadores asalariados y un volumen 
de negocios anual (la cantidad 
de dinero recibida en un período 
determinado) o balance general 
(estado del activo y del pasivo) inferior 
a 2 millones de euros.
Pequeña empresa: Menos de cincuenta 
trabajadores asalariados y un volumen 
de negocios anual o balance general 
inferior a 10 millones de euros.
Mediana empresa: Menos de 250 

trabajadores asalariados y un volumen 
de negocios anual inferior a 50 millones 
de euros o un balance general inferior a 
43 millones de euros.

¿Por qué son importantes 
las microempresas y las 
pequeñas y medianas 
empresas?

Según datos del Consejo Internacional 
para la pequeña empresa, este tipo de 
negocios representan más del 90% del 
total de empresas, generan entre el 60 
y el 70% del empleo y son responsables 
del 50% del Producto Interior Bruto 
(PIB) a nivel mundial. De ahí su 
importancia. Son un factor clave en la 
reducción de la pobreza y el fomento 
del desarrollo en el mundo.
Las PYMES tienden a emplear a un gran 
porcentaje de trabajadores de sectores 
vulnerables de la sociedad: mujeres, 
jóvenes y personas desfavorecidas. 
En zonas rurales son la única fuente 
de empleo en muchos casos. Por 
el fomento de la creatividad, la 
innovación y el trabajo digno para 
todos, las PYMES contribuyen a la 
consecución de los Objetivos del 
Desarrollo Sostenible.

Dificultades de las PYMES

Precisamente por ser pequeñas, las 
PYMES pueden tener una capacidad 
de adaptación a los cambios, 
envidiable, pero también eso las 
hace más vulnerables. Uno de los 
problemas más comunes a los que 
se enfrentan es el de la falta de 
financiación. Además tienen mayores 
dificultades en la identificación de 
oportunidades internacionales y en la 

gestión comercial, que las empresas de 
mayor tamaño.
Por ello, el Centro de Comercio 
Internacional, que es una entidad 
de las Naciones Unidas, trabaja 
en la internacionalización de las 
microempresas y Pymes. Este centro 
lanza un informe sobre “Perspectivas 
de la Competitividad de las Pymes 
2019. Dinero a lo grande para pequeñas 
empresas”.

El cierre por el COVID-19, el 
gran reto para las PYMES

En 2020 las pequeñas y medianas 
empresas se encontraron con un reto 
difícil de afrontar: la ralentización y 
en muchos casos el paro total de la 
actividad que se decretó por parte 
de los gobiernos de muchos países 
para evitar la propagación del virus 
COVID-19.

Esta parada de la actividad a nivel 
mundial influyó directamente en 
los ingresos de las empresas, que en 
muchos casos no pudieron soportar 
esta situación durante tantas semanas.
En 2023, la ONU destacó el siguiente 
tema para la celebración del Día de 
las Microempresas y las Pequeñas 
y Medianas Empresas: “Fomentar 
las MIPYME mediante el apoyo a las 
mujeres y la juventud emprendedora y 
las cadenas de suministro resilientes”.

Día de las microempresas y las 
pequeñas y medianas empresas

Recopilado por Amalia Beltrán 
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Una expedición de investigación 
de 45 días en la Zona Clarion 

Clipperton, entre México y Hawái en 
el Océano Pacífico oriental, reveló la 
existencia de especies fascinantes 
como pepinos de mar transparentes, 
esponjas en forma de cuenco y cerdos 
marinos rosados, entre otras. 

Descubrimientos en las 
planicies abisales

La zona estudiada es parte de las 
planicies abisales, áreas de mar 
profundo a profundidades de 3,500 
a 5,500 metros. Aunque estas áreas 
cubren más de la mitad de la superficie 
terrestre, se sabe poco sobre su vida 
animal.
“Se estima que sólo una de cada diez 
especies animales que viven allí ha 
sido descrita por la ciencia,” explicó 
Thomas Dahlgren, ecólogo marino de 
la Universidad de Gotemburgo, quien 
formó parte de la expedición.
Según Dahlgren, los animales en 
estas áreas de mar profundo se han 
adaptado a una vida con muy poca 
nutrición. La mayoría se alimenta de 
desechos orgánicos, conocidos como 
nieve marina, que caen desde áreas 
más productivas cerca de la superficie. 

Como resultado, esta población animal 
está dominada por alimentadores 
de filtro, como las esponjas, y 
alimentadores de sedimentos, como los 
pepinos de mar.
La falta de alimento causa que los 
individuos vivan muy separados, 
pero la riqueza de especies en el área 
es sorprendentemente alta. “Vemos 
muchas adaptaciones especializadas 
emocionantes entre los animales en 
estas áreas,” dijo Dahlgren.

Adaptaciones únicas y 
longevidad extrema

Usando un vehículo operado a 
distancia, el equipo de investigación 
fotografió la vida en el mar profundo y 
tomó muestras para estudios futuros. 
Una de las especies capturadas en 
cámara fue una esponja de vidrio en 
forma de copa, un animal que se cree 
tiene la vida útil más larga de cualquier 
criatura en el planeta, pudiendo vivir 
hasta 15,000 años.
Otra especie descubierta en la 
expedición fue el cerdo marino 
rosado, un pepino de mar del género 
Amperima. Esta especie se mueve muy 
lentamente con sus pies tubulares 

a través de las planicies desoladas 
en busca de sedimentos ricos en 
nutrientes. Los crecimientos en el 
extremo frontal de la parte inferior son 
pies remodelados que usan para meter 
comida en la boca.
“Estos pepinos de mar eran algunos de 
los animales más grandes encontrados 
en esta expedición. Actúan como 
aspiradoras del fondo oceánico, 
especializándose en encontrar 
sedimentos que han pasado por 
el menor número de estómagos,” 
comentó Dahlgren.

Implicaciones de la minería 
de mar profundo

La expedición tenía como objetivo 
mapear la biodiversidad del área donde 
se planifica la minería de metales raros 
utilizados en paneles solares, baterías 
de coches eléctricos y otras tecnologías 
verdes. Varios países y empresas 
esperan autorización para extraer estos 
metales ligados a nódulos minerales 
que yacen en el fondo del océano.
Los científicos desean conocer más 
sobre cómo la minería podría afectar 
el ecosistema, registrar las especies 
existentes y entender cómo está 
organizado el ecosistema. “Necesitamos 
saber más sobre este entorno para 
poder proteger las especies que viven 
aquí. Hoy en día, el 30% de estas 
áreas marinas en consideración están 
protegidas, y necesitamos saber si 
esto es suficiente para asegurar que 

estas especies no estén en riesgo de 
extinción,” señaló Dahlgren.

Beneficios de la minería 
responsable

La minería de mar profundo presenta 
una oportunidad única para 
obtener los metales necesarios para 
tecnologías sostenibles sin depender 
de fuentes terrestres que muchas 
veces están asociadas con problemas 
ambientales y sociales. Al realizar 
estudios exhaustivos y comprender las 
necesidades del ecosistema marino, es 
posible implementar prácticas mineras 
que minimicen el impacto y preserven 
la biodiversidad.
La colaboración entre científicos y 
empresas mineras puede llevar a 
desarrollar tecnologías avanzadas 
que reduzcan la perturbación del 
hábitat marino. Este enfoque no sólo 
beneficiará a la industria minera, sino 
también a la conservación de especies 
únicas y frágiles que habitan en las 
profundidades del océano.
La investigación en la Zona Clarion 
Clipperton destaca la importancia de 
equilibrar la explotación de recursos 
minerales con la protección del 
medio ambiente marino. Con una 
planificación adecuada y el uso de 
tecnologías avanzadas, la minería 
de mar profundo puede convertirse 
en un modelo de sostenibilidad que 
beneficie tanto a la humanidad como a 
la biodiversidad del océano.

Expedición en el Pacífico revela especies únicas y 
plantea retos para la minería de metales raros

Recopilado por Amalia Beltrán 
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* Por Marco Paz Pellat

El mundo se encuentra en un 
punto crítico en cuanto a paz y 

estabilidad. Según el último Índice 
de Paz Global, elaborado anualmente 
por el Institute for Economics and 
Peace (IEP) (bit.ly/4euAaP6), estamos 
presenciando la cifra más alta de 
conflictos simultáneos desde la 
Segunda Guerra Mundial. Este índice, 
que analiza factores como la inversión 
militar, el costo de la violencia, las leyes 
castrenses y las bajas en combate en 
163 estados y territorios, revela un 
panorama preocupante.
Actualmente, hay 56 conflictos activos 
en el mundo, una cifra alarmante que 
supera cualquier registro reciente. 

Estos conflictos no sólo son numerosos, 
sino que también se han vuelto más 
internacionales. Un total de 92 países 
están involucrados en enfrentamientos 
fuera de sus fronteras, lo que aumenta 
la complejidad y el riesgo de escalada 
de las hostilidades.
“El aumento en el número de conflictos 
menores incrementa la probabilidad 
de que surjan conflictos mayores en el 
futuro”, destaca el informe. Países como 
Etiopía, Ucrania y Gaza, inicialmente 
identificados como focos de conflictos 
menores, han visto cómo la violencia 
y la inestabilidad se intensifican con el 
tiempo.
El impacto económico de la violencia 

es descomunal. En 2023, se estimó en 
19.1 billones de dólares, lo que equivale 
a unos 2,380 dólares por persona y 
representa el 13.5% del PIB mundial. 
Este aumento, impulsado en gran 
medida por las pérdidas del PIB debido 
a los conflictos, refleja un incremento 
de 158 mil millones de dólares en 
comparación con años anteriores.
Las consecuencias humanas son 
igualmente devastadoras. Las muertes 
en combate alcanzaron las 162,000 en 
2023, la segunda cifra más alta de los 
últimos 30 años. Además, 110 millones 
de personas se encuentran desplazadas 
internas o como refugiadas debido a 
la violencia, lo que supone un desafío 
humanitario de enorme magnitud.
El incremento de los conflictos en el 
mundo puede impactar a nuestro 
país de diversas maneras, entre 
ellas el desplazamiento forzado 
de poblaciones en conflicto y el 
encarecimiento de materias primas y 
costos de insumos como el petróleo.
Por su parte, América del Norte ha 
experimentado el mayor deterioro 
regional en términos de paz, impulsado 
por el aumento del crimen violento y 
el temor a la violencia. Este deterioro 
refleja una tendencia global hacia una 
mayor militarización, con 108 países 
volviéndose más militarizados. Israel, 
por ejemplo, ha caído 11 lugares en 

el ranking del Índice de Paz Global, 
registrando su posición más baja 
debido a conflictos internos y externos.
A pesar del sombrío panorama, 
hay casos con otros resultados. El 
Salvador, a pesar de tener la tasa de 
encarcelamiento más alta del mundo 
y las denuncias de violaciones de 
derechos humanos, ha mejorado 
significativamente en términos de paz 
al reducir la tasa de homicidios. Este 
progreso contrasta con la inseguridad 
persistente en otros lugares como 
Haití, mostrando que las políticas y las 
acciones gubernamentales pueden 
marcar la diferencia.
El último Índice de Paz Global nos 
presenta un mundo en creciente 
conflicto y militarización, con 
graves consecuencias económicas y 
humanitarias. Para los profesionistas 
y ciudadanos informados, es crucial 
entender estos fenómenos y su 
impacto tanto a nivel global como 
local. Sólo así podremos incidir en 
soluciones efectivas y trabajar hacia un 
futuro más pacífico y seguro.

* Contacto: Portal: www.marcopaz.
mx; Correo: alfil3000@gmail.com, 

Twitter: @marcopazpellat; Facebook: 
MarcoPaz/MX; Medio digital: 

www.ForoCuatro.tv.

Actualmente, hay 56 conflictos activos 
en el mundo, una cifra alarmante que 

supera cualquier registro reciente; no sólo 
son numerosos, sino que también se han 

vuelto más internacionales

Aumento de conflictos en el mundo
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El presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, anunció 

el pasado martes que ya empezó 
a gestionar su pensión debido a 
que le quedan pocos meses en el 
cargo, el cual será asumido por su 
sucesora, Claudia Sheinbaum Pardo.
Al ser cuestionado sobre su jubilación, 
el dirigente afirmó en Palacio Nacional 
que ya se encuentra “explorando” lo de 
su pensión en donde detalló que parte 
de su dinero de regalías por sus libros 
será para su esposa Beatriz Gutiérrez 
Müller y su hijo menor, Jesús Ernesto.
Sin embargo, el mandatario de 70 años, 
afirmó que tras su larga trayectoria 
laboral como delegado del Instituto 
Nacional Indigenista (INI) así como 
Instituto Nacional del Consumidor 
(INCO) entre 1984 y hasta principios 

de 1988, percibirá entre 25 mil a 30 
mil pesos mensuales como pensión 
del Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores (ISSSTE), ya 
que comenzó a cotizar en 1977.
“Ya empecé a explorarlo, yo trabajé 
seis años en el Instituto Nacional 
Indigenista (INI) de 1977 a 1982, 
y pagué al ISSSTE mi cuota, era 
yo director del INGE y tengo mis 
comprobantes. Luego trabajé cinco 
años en el INCO, en el Instituto 
Nacional del Consumidor; pagué 
al ISSSSTE, nada más que ahí pasó 
algo muy especial. Como me fui 
después de candidato, desapareció mi 
expediente y tuve que hacer un trámite 
especial ante el ISSSTE para que me 
reconocieran el tiempo, entonces ahí 
van como 10”, dijo.

¿Cuánto le van a dar de pensión a AMLO?

Para potenciar el nearshoring en México, el Gobierno y el 
sector privado deben coordinar una serie de trabajos que 

van desde políticas de sustentabilidad, esquemas de promoción 
de inversiones, hasta fortalecer la red logística y capacitar talento.
“Para maximizar las oportunidades que ofrece la relocalización 
productiva, México debe fortalecer diversos factores a nivel 
nacional que inciden en su competitividad”. 
“Se requiere fortalecer las capacidades logísticas, el acceso 
a energía renovable, el desarrollo de talento, la capacidad 
de financiamiento público y privado, la promoción y 
acompañamiento de la inversión, las prácticas sustentables y la 
digitalización en los procesos productivos, entre otros”, afirmó 
HSBC en un análisis elaborado por Agon Economía.
Consideró que trabajar en ello hará que el fenómeno de la 
relocalización beneficie a exportadores y proveedores en 
Norteamérica con mayor flujo de Inversión Extranjera Directa 
(IED), alta demanda de parques industriales y un aumento en las 
exportaciones y en inversión fija.
Sin embargo, primero México debe invertir en la modernización 
de infraestructura.
Esto incluye la red carretera, los cruces fronterizos, puertos, vías 
férreas, aeropuertos, además de fuentes limpias de energía, 
esenciales para todas las empresas de impacto global, así como 
sus respectivas fuentes de financiamiento y pólizas de seguro 
“verdes”.
Para HSBC, uno de los principales factores que permiten a México 
tener una posición privilegiada en el nearshoring es la apertura al 
mercado estadounidense a través del Tratado con Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC), así como por los otros 13 tratados de libre 
comercio y casi 50 acuerdos de promoción con otros países.

Demanda nearshoring múltiples quehaceres
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Los fraudes cometidos por spoofing van en ascenso y 
empiezan a dejar pérdidas importantes en algunos 

países, advirtieron especialistas en ciberseguridad.
El spoofing busca suplantar directamente la identidad de 
personas y empresas a través de e-mails y mensajes de texto 
falsos, manipulación de voz y reconocimiento facial.
A diferencia del phishing, que recolecta información 
confidencial, el spoofing suplanta directamente las identidades 
para robar datos sensibles, atacar con ransomware y evadir 
de controles de acceso, dijo la firma Tu Identidad, plataforma 
de validación de filiación para empresas y personas.
En Estados Unidos ha causado pérdidas por 28 mil millones 
de dólares y afectado a 27 millones de consumidores, señala 
Javelin Strategy & Research.
“El spoofing es una amenaza perfeccionada que desafía la 
integridad de las identidades de los usuarios en línea. Es una 
forma de suplantación de identidad en la que un atacante 
falsifica datos para que parezcan provenir de una fuente 
confiable”.
“Esto puede incluir direcciones de correo electrónico, nombres 
de dominio e identidades de usuario”, explicó Ricardo Robledo, 
director general de Tu Identidad.
En el reporte “Spoofing: nuevas amenazas a la seguridad 
digital”, Tu Identidad refiere que hay spoofing vía e-mail, SMS, 
sitios web, GPS, de voz y facial, entre otros.
La técnica de e-mail spoofing se ha usado más. Los 
delincuentes falsifican dirección para que parezca que el 
mensaje viene de un banco, empresa reconocida, organismo de 
Gobierno o de un compañero de trabajo.
Como el correo parece legítimo, el usuario confía y da clic en 
enlaces maliciosos o descarga archivos infectados.

Prende alertas 
escalada de 

spoofing
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Actualmente el tratamiento 
de heridas cutáneas crónicas 

asociadas con procesos isquémicos 
o de suministro sanguíneo es un reto 
para la biomedicina. En México esta 
situación representa un fuerte impacto 
a nivel socioeconómico, así como un 
grave problema de salud pública. Los 
costos de atención mensuales pueden 
alcanzar cifras de 46 millones de pesos 
en procedimientos ambulatorios y 
hasta de 1,846 millones de pesos 
para pacientes que han requerido 
hospitalización. No obstante, estos 
costos pueden verse incrementados 
considerablemente debido a la 
aparición de nuevas complicaciones 
y a los tiempos de hospitalización 
requeridos.
A nivel nacional las heridas crónicas 
como las úlceras por presión, úlceras 
venosas y quemaduras son las que 
provocan mayores impactos en la 
salud del paciente, ya que pueden 

afectar sus sistemas motores, 
cognitivos y sensoriales. Como 
alternativas convencionales, se han 
utilizado tratamientos locales como 
antisépticos, siliconas, ácidos grasos 
hiperoxigenados, así como apósitos 
(materiales curativos o de protección 
que se colocan sobre una herida) de 
alginato, carbón, plata y colágeno. 
Sin embargo, en pacientes con 
comorbilidades o edades avanzadas, 
estos productos suelen generar altos 
índices de uso debido a que sus tasas 
de cicatrización suelen limitarse al 
50%, lo cual puede dar lugar a la 
aparición de infecciones bacterianas 
capaces de promover etapas de 
inflamación persistentes y provocar 
complicaciones como la reducción 
de oxígeno en sangre, necrosis y 
amputación de la extremidad. En 
casos más severos, las bacterias 
pueden llegar a desarrollar resistencia 
frente a antibióticos, incrementar 

el riesgo a infecciones sistémicas 
e incluso la muerte. Como parte 
de la estrategia para reducir esta 
incidencia, se contempla el desarrollo 
y caracterización de nuevos 
biomateriales a partir de polímeros 
naturales, los cuales puedan proveer 
funciones antimicrobianas, sean 
biodegradables, biocompatibles y 
capaces de coadyuvar eficientemente 
en el proceso de cicatrización. Por lo 
anterior, el proyecto de tesis doctoral 
de David Servín de la Mora López, 
dirigido por Tomás Jesús Madera 
Santana, académico del Centro de 
Investigación en Alimentación y 
Desarrollo (CIAD), estuvo enfocado 
en desarrollar y diseñar diferentes 
apósitos basados en quitosano, 
colágeno y miel de abeja como una 
alternativa para el tratamiento de 
heridas.
El uso de estos biomateriales ha 
cobrado suma relevancia en el 

campo de la biomedicina debido a que 
algunas investigaciones han reportado 
que en heridas cutáneas estos pueden 
proveer efectos hemostáticos, es 
decir, que detiene el flujo de sangre 
(colágeno), además de sus propiedades 
antimicrobianas (quitosano y miel) y 
antiinflamatorias (miel) y una función 
reparadora del tejido (quitosano, 
colágeno y miel). Estos componentes 
participan en etapas tempranas del 
proceso de cicatrización, ayudan a 
suprimir los procesos inflamatorios, 
reducen considerablemente el riesgo a 
infecciones e incrementan la eficiencia 
curativa.
En su investigación, Servín de la Mora 
López logró fabricar tres tipos de 
apósitos que incluyeron películas, 
esponjas y nanofibras electrohiladas, 
los cuales se produjeron mediante 
diferentes técnicas de procesamiento. 
Una vez obtenidos los biomateriales, 

estos fueron sometidos a diferentes 
estudios de caracterización, en 
donde se demostró que la mezcla 
entre los tres componentes daba 
lugar a la formación de apósitos con 
ideales propiedades mecánicas, que 
promovían óptimos intercambios 
gaseosos, absorbían exudados y 
proporcionaban efectos antibacterianos 
ante cepas de Staphylococcus 
aureus, Pseudomonas 
aeruginosa, Escherichia coli y Listeria 
monocytogenes. Además, los 
estudios in vitro arrojaron que los 
tres tipos de apósitos eran capaces 
de generar respuestas positivas en 
la proliferación de fibroblastos y 
queratinocitos durante el proceso de 
cicatrización, lo cual resulta de gran 
interés en el ámbito biomédico.
Asimismo, en este trabajo se ha 
contado con la participación de otros 
investigadores(as) provenientes del 
CIAD, así como del Instituto Tecnológico 
de Sonora, Universidad de Sonora y 
Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados del Instituto Politécnico 
Nacional, unidad Mérida, quienes 
en colaboración hicieron posible el 
desarrollo y seguimiento del proyecto 
de tesis doctoral.
Actualmente, el proyecto de 
tesis se encuentra en la fase de 
caracterización in vitro. Sin embargo, 
los estudios han revelado resultados 
muy prometedores, por lo que se 
considera que el proyecto pueda 
someterse a la fase experimental in 
vivo próximamente.

* Autores: David Servín de la Mora 
López, estudiante del doctorado 

en ciencias del CIAD, y Tomás 
Madera Santana, investigador de 
la Coordinación de Tecnología de 
Alimentos de Origen Vegetal del 

CIAD.
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Desarrollan materiales a partir de fuentes naturales 
como apósitos en heridas cutáneas crónicas 

Por Investigadores del CIAD.
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Del mar al campo. ¿Cómo aprovechar 
los desechos marinos en la agricultura?

Por investigadores del CIAD

La producción de alimentos marinos 
es una industria ampliamente 

explotada a lo largo del mundo debido 
a la gran variedad de manjares, su 
importante contenido nutricional y su 
extraordinario sabor. Estos productos 
del mar se han utilizado como 
complemento en la dieta de los seres 
humanos y diferentes animales. Sin 
embargo, la industria pesquera genera 
grandes cantidades de desecho debido 
al procesamiento de aletas, cabezas, 
concha, huesos, intestinos y piel, entre 
otras partes no comestibles, las cuales 
son comúnmente vertidas como 
efluentes en las costas, ríos y mares, o 
arrojados a los litorales, provocando 
impactos negativos en el medio 
ambiente; entre ellos, malos olores y la 
muerte de otras especies debido a su 
rápida descomposición.
Durante el procesamiento de alimentos 
marinos se generan alrededor del 
50% en peso de desechos, de los 
cuales una importante cantidad de 

residuos son sólidos, mientras que un 
porcentaje menor (alrededor del 10%) 
son residuos líquidos provenientes del 
lavado, molido y conservación a bajas 
temperaturas de pescados, crustáceos, 
algas y otras especies marinas.
Por otro lado, los desechos marinos son 
una fuente importante de compuestos 
de gran interés comercial; entre ellos 
se destacan los desechos de pescado, 
los cuales contienen alrededor de 
39% de proteína y 35% de minerales, 
mientras que los desechos de 
crustáceos contienen alrededor de 30% 
de proteína, 20% de minerales y 1% 
de pigmentos. Además, los desechos 
de algas contienen un importante 
contenido de proteína (alrededor 
del 20%), fibra (cerca del 50%) y 
micronutrientes como yodo, potasio y 
vitaminas, entre otros, los cuales se han 
reportado como nutrientes esenciales 
y estimulantes del crecimiento de las 
plantas. Sin embargo, para lograr un 
uso efectivo de estos desechos son 

necesarias estrategias para la obtención 
de los compuestos anteriormente 
mencionados; entre ellos, los 
bioprocesos han sido ampliamente 
utilizados debido a que utilizan 
microorganismos o enzimas endógenas 
o exógenas capaces de separar estos 
compuestos de los desechos marinos. 
Entre los bioprocesos estudiados se 
encuentran la hidrólisis (enzimática, 
microbiana o autolisis), fermentación 
(principalmente ácido láctica o 
sumergida), digestión y compostaje. 
En cuanto a la relación de los desechos 
marinos en la agricultura, los productos 
obtenidos mediante los bioprocesos de 
los desechos marinos han demostrado 
su potencial como bioestimulantes en 
cultivos de canola, frijol, lechuga, maíz, 
tomate y zarzamora, entre otros.
Se ha reportado que los productos 
obtenidos mediante bioprocesos de los 
desechos marinos se han aplicado en 
plantas mediante diferentes técnicas 
como fertiirrigación, aplicaciones 
foliares, sistemas hidropónicos 
e inmersión al suelo, los cuales 
aumentaron la absorción de nutrientes 
de las plantas, la tolerancia al estrés 
(biótico y abiótico), la calidad y el 

crecimiento, así como la productividad 
y el rendimiento de los cultivos. 
Esto podría deberse a la mezcla de 
compuestos bioactivos (compuestos 
fenólicos, micronutrientes y péptidos, 
entre otros) y microorganismos 
(bacterias, hongos o levaduras) 
que modifican la composición y la 
rizosfera de los suelos, produciendo 
una mejor fijación de nitrógeno, así 
como la estimulación de la síntesis de 
metabolitos secundarios de los cultivos 
que protegen a la planta del ataque 
de microorganismos fitopatógenos, 
lombrices de tierra y nematodos.
Actualmente se siguen desarrollando 
bioprocesos que coadyuven a la 
revalorización de los desechos marinos, 
promoviendo estrategias sostenibles en 
beneficio de la agricultura orgánica, la 
acuacultura y el medio ambiente.

Autores: Luis Ángel Cabanillas-
Bojórquez, investigador del 

programa Estancias Posdoctorales 
por México (Conahcyt) comisionado 

al CIAD, y José Basilio Heredia, 
investigador de la subsede 

Culiacán del CIAD.
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Silver Storm Mining ha logrado un 
avance significativo en la Mina San 

Marcos. La reciente extensión de 100 
metros en profundidad ha revelado 
vetas de plata de alta ley, lo que 
podría incrementar sustancialmente 
la producción y rentabilidad de la 
mina. Este descubrimiento refuerza la 
posición de la compañía en el sector 
minero y destaca la importancia de la 
exploración continua.
Los resultados de las perforaciones 
recientes son alentadores. Las muestras 
extraídas muestran una concentración 
significativa de plata de alta ley, lo que 
sugiere un potencial considerable para 

futuras extracciones. Estos resultados 
no sólo aumentan la vida útil de la 
mina, sino que también pueden atraer 
inversiones adicionales y fomentar el 
desarrollo económico en la región.
El descubrimiento de nuevas vetas de 
plata en la Mina San Marcos no sólo 
beneficia a Silver Storm Mining, sino 
que también tiene un impacto positivo 
en la economía local. La expansión de 
las operaciones mineras crea empleos 
directos e indirectos, impulsa el 
desarrollo de infraestructuras y mejora 
la calidad de vida de las comunidades 
cercanas. Además, el incremento en la 
producción de plata puede contribuir 
al crecimiento del sector minero en 
México, posicionando al país como un 
líder en la producción de minerales 
valiosos.

Silver Storm Mining se compromete 
a llevar a cabo sus operaciones de 
manera sostenible. La empresa 
implementa prácticas de minería 
responsable que minimizan el 
impacto ambiental y promueven la 
sostenibilidad a largo plazo. Las nuevas 
tecnologías y métodos innovadores de 
perforación permiten una exploración 
más eficiente y con menor impacto 
ecológico, asegurando que la 
expansión de la Mina San Marcos se 
realice de manera respetuosa con el 
medio ambiente.
Con los resultados positivos de las 
perforaciones y la expansión de la 
mina, Silver Storm Mining está bien 
posicionada para seguir creciendo. 
La compañía planea continuar con 
las exploraciones y desarrollar más 

proyectos mineros en la región. La 
demanda global de plata sigue siendo 
fuerte, y con las reservas adicionales 
descubiertas, Silver Storm Mining 
está en una excelente posición para 
capitalizar esta demanda y generar 
valor para sus accionistas.
El descubrimiento de nuevas vetas de 
plata de alta ley en la Mina San Marcos 
es un hito importante para Silver Storm 
Mining. Este logro no sólo extiende la 
vida útil de la mina, sino que también 
fortalece la economía local y subraya 
el compromiso de la empresa con la 
minería sostenible. A medida que Silver 
Storm Mining avanza con sus planes de 
expansión, se espera que la compañía 
continúe siendo un jugador clave en el 
sector minero mexicano. 

Por Redacción

Silver Storm Mining: nuevos resultados 
de perforación en la Mina San Marcos

Con la finalidad de dar a conocer 
a las y los estudiantes un 

ejemplo de la investigación que se 
puede lograr cuando se promueve la 
colaboración entre académicos(as), 
instituciones de educación y el sector 
productivo, además de compartir el 
conocimiento científico que se genera 
en los centros públicos de investigación 
del Consejo Nacional de Humanidades, 
Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), se 
ofreció la ponencia “Uso de la genómica 

en un programa de mejoramiento 
genético en México” en las instalaciones 
de la subsede Mazatlán (Acuicultura 
y Manejo Ambiental) del Centro de 
Investigación en Alimentación y 
Desarrollo (CIAD).
Como parte de una visita de trabajo y 
de las actividades programadas para 
el presente año (diseño, preparación 
y desarrollo de bioensayo de retos 
virales y genotipado) entre los grupos 
de Genética MarSel, el Laboratorio de 

Virología del CIAD y el laboratorio 
homólogo de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), unidad 
Xochimilco, el profesor Gabriel R. 
Campos-Montes, Investigador de esta 
última institución, presentó una plática 
donde hablo sobre los diferentes 
enfoques considerados durante las 
investigaciones en curso.
Los estudios realizados van desde 
el interés por desarrollar líneas de 
camarón con mayor crecimiento y 
valor productivo (interés económico), 
hasta aquellas con características de 
resistencia (o menor susceptibilidad) 
a agentes patógenos como el del 
virus conocido por ser responsable 
del Síndrome de la Mancha Blanca 
(VSMB), que ocasionó durante casi 
dos décadas (1999-2019) grandes 
pérdidas económicas en la industria 
camaronícola en México, pero también 
grandes oportunidades para la 

investigación e innovación.
Durante su exposición mencionó de 
manera resumida aspectos importantes 
considerados durante la investigación 
y el programa de mejoramiento, 
tales como: variabilidad genética, 
combinación de estrategias aplicadas 
para la selección de organismos 
(masal vs. familiar e intrafamiliar), 
utilización de diferentes herramientas 
genómicas, criterios metodológicos, 
parámetros e indicadores para 
evaluación (hora de muerte y 
sobrevivencias, comportamiento 
en campo), e importancia de la 
colaboración con investigadores de 
su propia institución (UAM) y de otras 
instituciones como la Universidad de 
Chile (José M. Yáñez y Baltasar Neto, de 
la Facultad de Ciencias Veterinarias y 
Pecuarias) y del CIAD (Bruno Gómez-Gil 
y Leobardo Montoya Rodríguez, de la 
subsede Mazatlán). 

Uso de la genómica en un programa de 
mejoramiento genético en México
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La agenda 2030 de las Naciones 
Unidas establece 17 objetivos, 

entre los cuales se encuentra el 
trabajo decente y el crecimiento 
económico, esto es, garantizar que el 
crecimiento económico se sustente 
en los pilares del trabajo digno, el 
cual respecta a la dignidad humana, 
eliminar la discriminación, dar 
acceso a la seguridad social y salarios 
remuneradores, capacitación para 
incrementar la productividad, así como 
seguridad e higiene para prevenir 
riesgos de trabajo.
Para alcanzar los resultados 
planteados, se han establecido diversas 
obligaciones en acuerdos comerciales, 
entre los cuales el T-MEC no ha sido la 
excepción, ya que, en los anexos 23 y 
23-A, se busca garantizar la protección 
efectiva de los derechos laborales, entre 
los cuales se encuentra la erradicación 
de todas las formas de trabajo forzoso.
 Durante 2023 se emitió el acuerdo 
que establece las mercancías de 
importación que están sujetas a la 
regulación de la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social para prevenir la 
totalidad o parte de la producción 
mediante mano de obra en situación de 
trabajo forzoso u obligatorio, incluido el 
trabajo infantil.
Por ello, se han registrado otras 
acciones desde la perspectiva laboral 
para fortalecer las condiciones 
de trabajo digno, entre ellas, el 
endurecimiento de sanciones 
y, particularmente en caso de 
incumplimiento de las reglas laborales 
en materia de jornadas de trabajo, 
multas de entre MXN 5,400 y 27,000 por 
cada persona afectada.
 Las reglas principales en la legislación 
laboral en materia de jornadas de 
trabajo reconocen que aquellos 
acuerdos verbales o por escrito que 
establezcan jornadas mayores a las 

permitidas por la ley o notoriamente 
inhumanas no tienen efecto legal 
alguno.
Ahora bien, la misma legislación 
establece que se consideran jornadas 
legales aquellas hasta de 48, 42 y 42 
y media horas semanales, y que sólo 
podrán extenderse por situaciones 
extraordinarias hasta por nueve horas a 
la semana y, excepcionalmente, podrán 
exceder ese número de horas por casos 
fortuitos o de fuerza mayor.
Considerando las bases laborales, 
atendemos a la modificación a la Ley 
General para Prevenir, Sancionar y 
Erradicar los Delitos en Materia de 
Trata de Personas y para la Protección 
y Asistencia a las Víctimas de estos 
Delitos, que establece los delitos de 
trata de personas, entre los cuales se 
identifica la explotación laboral, la 
cual se caracteriza por la obtención 
de un beneficio injustificable, 
económico o de otra índole: i) de 
forma directa o indirecta; ii) de forma 
ilícita; iii) mediante trabajo ajeno, y iv) 
sometiendo a la persona a prácticas 
que atenten contra su dignidad.

Las prácticas que actualmente se 
consideran que atentan contra 
la dignidad de una persona en el 
contexto de la explotación laboral son: 
i) condiciones peligrosas o insalubres, 
sin las protecciones necesarias; 
ii) la existencia de una manifiesta 
desproporción entre la cantidad de 
trabajo realizado y el pago efectuado, y 
iii) salario por debajo de lo legalmente 
establecido. Ahora se adicionan 
“jornadas de trabajo por encima de lo 
previsto en la legislación laboral”, con 
sanciones de entre tres y diez años de 
prisión y de 5,000 a 50,000 días multa 
y en caso de personas pertenecientes 
a pueblos y comunidades indígenas 
y afromexicanas las sanciones son 
incluso superiores de 4 a 12 años de 
prisión y de 7,000 a 70,000 días multa.
Es importante considerar, que una 
práctica de trabajo forzoso puede 
denunciarse por una autoridad laboral, 
patrones, trabajadores, sindicatos, 
federaciones y confederaciones, e, 
incluso, en algunos casos es obligatorio 
para los inspectores de trabajo 
realizarla, por lo que existen diversas 

vías para su identificación y sanción.
En este contexto, la modificación de 
la regulación para eliminar el trabajo 
forzoso que hoy incluye las “jornadas 
de trabajo por encima de lo previsto 
en la legislación laboral”, se robustece 
holísticamente, esto es, desde la 
perspectiva laboral, comercial y penal, 
incluso reputacional.
Ante esta situación, las organizaciones 
están obligadas a revisar sus 
operaciones y su cadena de suministro 
en el cumplimiento de obligaciones 
laborales y posibles afectaciones a 
la “dignidad humana” a fin de evitar 
riesgos comerciales, laborales y 
penales.
 
Algunas acciones para 
identificar situaciones de 
riesgo consisten en:
 
Cumplimiento de obligaciones 
laborales en la operación, 
particularmente en la gestión de las 
jornadas de trabajo, para evaluar su 
impacto en la productividad de la 
organización y dar cumplimiento a la 
regulación laboral.
Analizar el impacto económico que 
tendría desde el punto de vista 
comercial y sancionatorio, incluso 
reputacional, la extensión de las 
jornadas de trabajo en la operación.
Implementar acciones vinculadas con 
la validación de obligaciones laborales 
a fin de eliminar cualquier situación 
de riesgo que pudiera considerarse 
de “explotación laboral”, como son 
las jornadas de trabajo inhumanas 
que incumplen los lineamientos de la 
legislación laboral.

* Socia de Legal Laboral, Seguridad 
Social y Servicios Fiscales en 

Remuneraciones de KPMG México.

Jornadas de trabajo por encima de 
lo previsto en la legislación laboral

* Por Marcela Calderón
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Empezar con un negocio en internet 
no es fácil, pero algo que puede 

restarle bastante complejidad es tener 
una marca establecida que ya vende 
en el offline, ya sea en una tienda física, 
en bazares, ferias o en cualquier lugar 
fuera del ciberespacio.
Cuando ya cuentas con la experiencia 
en el mundo de las ventas, tienes un 
plan de negocios definido y conoces las 
necesidades y deseos de tus clientes, 
entonces ya tienes las herramientas —y 
la confianza— para llevar a tu marca al 
siguiente nivel: al de las ventas en línea.
Pero antes de lanzarte a la aventura y 
llevar tu negocio al online, hay un par 
de cosas que debes tomar en cuenta 
para que la transición sea lo más 
sencilla posible y para evitar que afecte 
a tu negocio.

Define los roles offline y 
online

Si bien es cierto que gestionar una 
tienda en línea puede llegar a ser más 

sencillo que atender un local físico, tu 
negocio online merece el mismo nivel 
de compromiso y atención.
Revisa el organigrama de tu empresa 
y asigna responsables para ejecutar 
todas las acciones que tu e-commerce 
necesita para funcionar, por ejemplo:
Actualizar la página principal con los 
últimos lanzamientos y ofertas.
Gestionar las ventas, pagos y envíos.
Monitorear los canales de contacto, 
responder las dudas y comentarios de 
los clientes.
Actualizar el catálogo de productos.
Planear y ejecutar la estrategia de 
marketing digital, para atraer nuevos 
clientes.
Supervisar el buen funcionamiento de 
todos los elementos que conforman a 
la tienda.
Dependiendo del tamaño de la 
empresa y del volumen de ventas, es 
probable que necesites sumar nuevas 
personas a tu equipo o, en su defecto, 
contratar proveedores especializados 
para poder cumplir con las operaciones 
del día a día.

Elige una plataforma de 
e-commerce

Existen muchas opciones para 
crear una tienda online; algunas 
de las más elegidas por las PyMEs 
son las plataformas de comercio 
electrónico, porque ofrecen servicios 
integrales para crear y gestionar tiendas 
desde cero y sin necesidad de tener 
conocimientos técnicos.
Normalmente se requiere de un 
registro sencillo y una suscripción que 
puede ser mensual, anual o incluso por 
periodos de tiempo más largos, para 
poder empezar a usar la plataforma y 
configurar los elementos necesarios: 
diseño, métodos de pago y envío, 
integraciones con herramientas de 
marketing, etcétera.
Aquí vale la pena tomarse todo el 
tiempo que sea necesario para revisar 
las opciones que existen en el mercado 
y compararlas, para así encontrar la que 
mejor se adapte a las necesidades de tu 
negocio.

A continuación te compartimos un 
listado de las características que te 
recomendamos revisar:
Precio. ¿Se adapta a tu presupuesto? 
¿Ofrece planes variados para ir 
creciendo conforme a tu negocio? 
¿Cobra por pageview o por producto 
publicado? Es importante revisar que 
haya transparencia en las tarifas.
Integraciones. ¿Puedes integrar 
pasarelas de pago, chats en línea, 
métodos de envío, entre otras 
herramientas? Aunque en un inicio 
quizá no necesites algunas de ellas, 
siempre es bueno tener opciones para 
cuando tu negocio lo requiera.
Servidor. ¿Qué tan estable es el servidor 
en el que estará alojada tu tienda?
SEO. ¿La plataforma ofrece la 
posibilidad de gestionar el SEO de los 
productos? Además de cuestiones 
técnicas como la velocidad del sitio y 
la arquitectura de la información, es 
de suma importancia tener la opción 
de optimizar la información de cada 
producto para motores de búsqueda.
Servicio de atención al cliente. ¿Qué 
pasaría si surge algún problema con 

Recopilado por Amalia Beltrán 

5 claves para crear una tienda en 
línea a partir de tu tienda física
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tu tienda? En un apuro, siempre es 
bueno contar con un canal de atención 
al cliente confiable, eficiente y, de 
preferencia, en tu mismo idioma.

Diseña una estrategia de 
envíos

Empacar un producto para enviarlo 
por correo es mucho más complejo 
que hacerlo para entregarlo en las 
manos de su destinatario final.
Necesitas asegurarte de que 
el producto llegue en buenas 
condiciones y que cumpla con los 
requisitos solicitados por tu proveedor 
de envíos (si es que piensas contratar a 
un tercero). 
Además, también debes cuidar 
la imagen de tu marca y tratar de 
brindarle una experiencia agradable a 
tu cliente a la hora de abrir el paquete; 
esto podría impulsarlo a compartir 
su compra en sus canales sociales, 
ampliando así el alcance orgánico de 
tu marca.
Asegúrate de tener una logística 
bien planeada y todo el material que 
necesitas antes de la apertura de tu 
e-commerce; así te evitarás problemas 
y brindarás un servicio de calidad a tus 

compradores.

Prepara el inventario

¿Vas a usar el mismo inventario para 
tus ventas offline y online? Si es así, 
entonces te recomendamos planear 
muy bien cómo vas a dividirlo para 
satisfacer la demanda en ambos 
canales de venta.
Puedes empezar por limitar las 
cantidades de productos y piezas 
en tu e-commerce e ir ampliándolas 
conforme sea necesario.
También es necesario tener bien claro 
un plan de acción para cuando llegue 
el momento de resurtir el inventario. 
Conocer el tiempo que te tomará 
volver a poner un producto en stock es 
elemental para mantener a tus clientes 
informados y evitar que acaben 
buscando el producto en otra tienda.

Elige tus medios de pago

Para mantener organizadas las finanzas 
de tu negocio y optimizar tiempo y 
esfuerzo, es recomendable unificar las 
formas de pago en punto de venta y 
tienda en línea.
Existen soluciones que te ofrecen 
integrar los pagos digitales con los 
pagos físicos, con herramientas 
como lectores de tarjeta de crédito y 
débito, pagos a través de códigos QR 
e integraciones con las plataformas de 
comercio electrónico más populares. 
Así tendrás visibilidad de todas tus 
ventas en un solo lugar y será mucho 
más sencillo gestionar tus ingresos.

El comercio electrónico es una de 
las actividades comerciales que 

más ha impactado a México desde 
la consolidación de las cadenas 
de supermercados. Esta actividad 
incentiva el consumo en muchos 
sentidos, favorece un piso parejo 
para la competencia, transparenta las 
transacciones y, sobre todo, incentiva 
la competencia entre las marcas. El 
comercio electrónico es para México 
una oportunidad para hacer crecer su 
economía y atraer inversiones desde el 
exterior.
Parte de ese crecimiento que el 
e-commerce necesita apalancar, está 
sustentado en la atención al cliente que 
las tiendas en línea y los marketplaces 
deben ofrecer. Las mejores prácticas 
para la generación de demanda, 
atención y retención de clientes 
pueden verse opacadas si se omiten 
aspectos administrativos y regulatorios 
como la facturación electrónica, 
que, aunque menos del 80% de los 
clientes la solicitan, es parte vital de 
la consolidación de un negocio, sobre 
todo aquel que inicia desde y para 
Internet.
En la mayoría de los casos, las empresas 
que se están sumando al e-commerce 
tienen solamente la mitad de la 
ecuación resuelta, es decir, tienen 
presencia en línea, ya sea con su 
propia tienda en internet o a través de 
un marketplace, se han preocupado 
por subir un hermoso catálogo de 

sus productos, y después de mucho 
batallar, han encontrado las formas 
para que el producto pueda llegar en 
tiempos récord a su cliente final.
Sin embargo, después de todo ello, la 
segunda parte de la ecuación, que es 
mantener una operación administrativa 
confiable detrás de todo este proceso, 
en ocasiones es inexistente, y en otras, 
insuficiente.
Este proceso de administración 
comienza con la facturación 
electrónica, pero no termina allí. Una 
excelente solución para evitar las 
quejas constantes de los clientes finales 
es colocar un portal de autoservicio de 
facturación, que permita dar un servicio 
inmediato para cumplir este aspecto 
fiscal. Una vez resuelto este tema, 
queda aún un problema importante. 
La aplicación de estas facturas en los 
ERP´s o sistemas de administración de 
la empresa. Sin un adecuado control 
de inventarios, bancos, contabilidad 
y costos, no importa cuán buena 
sea la estrategia online, la aventura 
puede verse muy limitada, o peor aún, 
terminar en desastre.
El círculo virtuoso completo para las 
empresas que deseen que su estrategia 
online sea exitosa, es incorporar, 
además de excelentes herramientas 
de marketing y comercio en línea, una 
estrategia al interior de la organización 
que permita una adecuada solvencia 
en todos los procesos, fiscales, 
administrativos, inventario, pólizas.

Cómo liberar el verdadero 
potencial de crecimiento 

de tu empresa con el 
comercio electrónico
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Especialistas advirtieron de un 
“enfriamiento” del fenómeno 

de relocalización de empresas o 
‘nearshoring’ en la frontera norte 
de México, donde la industria 
manufacturera perdió más de 
100,000 empleos en los últimos 18 
meses, según un informe del Bloque 
Empresarial Fronterizo.
El informe registra la desaparición de 
101,501 plazas de manufactura de 
exportación en las fronterizas Tijuana, 
Ensenada, Mexicali, Tecate, Nogales, 
Ciudad Juárez, Acuña, Nuevo Laredo, 
Reynosa y Matamoros, que equivalen al 

10% de los 1,032 millones que había en 
octubre del 2022, cuando alcanzaron la 
cifra más alta.
Sólo Ciudad Juárez, la plaza de mayor 
empleo de este tipo en México, eliminó 
54,906 puestos laborales en 10 meses, 
indicó el documento, con base en datos 
del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).
Thor Salayandía Lara, presidente del 
Bloque Empresarial Fronterizo, dijo 
a EFE que esta pérdida de empleo 
significa un “grave riesgo” para la 
economía de toda la frontera de 
México con Estados Unidos, por su 
alta dependencia a la manufactura de 
exportación y su poca diversificación 
económica.

El factor de la incertidumbre 
política

El líder empresarial atribuyó el hecho 
a la incertidumbre política en México 
y Estados Unidos, donde en este año 
coinciden elecciones presidenciales.
Previó que tras las próximas elecciones 
estadounidenses habrá un cambio en la 

política económica de Washington, lo 
que ya causa estragos en la economía 
fronteriza.
“Ahorita la industria manufacturera 
ha estado deprimida, no ha habido 
mucho trabajo debido a varios temas, 
como la turbulencia o incertidumbre 
económica y política que estamos 
viviendo tanto en México como en 
Estados Unidos”, aseveró.
El Gobierno de México ha destacado 
el ‹nearshoring›, fenómeno en el que 
las empresas reubican sus inversiones 
y manufacturas para estar más cerca 
de sus mercados, como el motor 

económico del país, al reportar 
127 anuncios de futura inversión 
extranjera por un total de más de 
39,000 millones de dólares en lo que 
va de 2024.
Pero el Bloque Empresarial Fronterizo 
acusó al Gobierno mexicano de “estar 
complicando la llegada” de la industria 
porque los trámites para instalar 
empresas maquiladoras son “muy 
complicados y tardados”.
Además, señaló la insuficiencia de 
infraestructura, sobre todo la eléctrica.
“Hay muchas bodegas llenas de 
productos terminados y muchas 
de las empresas que tenemos aquí 
su principal cliente es Estados 
Unidos. Sobre el ‹nearshoring› y las 
nuevas inversiones dirán misa, pero 

desde el punto de vista de clientes, 
comercialización, manufactura y 
producción, está demasiado lento”, 
agregó.

Mexicanos fronterizos 
buscan empleo

Lorenzo Quezada, despedido por 
una empresa manufacturera, señaló 
a EFE que cuando el empleo baja las 
compañías recortan a los trabajadores 
con contratos temporales.
“Hace 15 días me quedé sin trabajo 
por los contratos esos que dicen que 
se acaba el tiempo y hasta ahí. Y hay 
que darle de comer a los chavos (hijos), 
pagar agua, el gas y ahorita con estos 
calorones, el aire (acondicionado) la 
luz”, lamentó.
Añadió que la contratación es cada vez 
más difícil porque las compañías son 
más exigentes.
“Aunque uno tenga experiencia en 
la manufactura de la que se trate, se 
necesita un papel que certifique. Ayer 
fuimos a una (fábrica) de arneses y yo 
duré tiempo trabajando en arneses, 
(pero) dijo el ‹compa›: ‹es que ya todo 
lo estamos haciendo con ‹papelito 
habla´ y me dijeron que tenía que estar 
certificado”, describió.
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Por el Staff de El Inversionista

El nearshoring se enfría en la 
frontera de México

La industria 
manufacturera 
perdió más de 

100,000 empleos 
en los últimos 18 

meses
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Brugada, nacida en la capital del 
país en 1963, es licenciada en 

economía por la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) y estuvo en 
las filas del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) hasta 2012, tras lo 
cual se adhirió a Morena en 2014.
Además de en la Alcaldía de Iztapalapa, 
cargo que dejó en 2023, se desempeñó 
como Diputada Constituyente de la 
Ciudad de México (2016-2017) y como 
diputada en el Congreso de la Unión en 
dos etapas (1997-2000 y 2003-2006).

Libia García (Guanajuato)

La futura gobernadora del céntrico 
Estado de Guanajuato venció por el 
conservador Partido Acción Nacional 
(PAN) en las pasadas elecciones a Alma 
Alcaraz, de Morena, con el 51% de los 
votos aunque la aspirante morenista 
anunció que impugnará el resultado.
García nació en 1983 en León 
(Guanajuato), es licenciada en Derecho 
por la Universidad de la Salle del Bajío e 
inició su militancia en el PAN en 2004.
Fue secretaria de Desarrollo 
Social y Humano del Estado 
de Guanajuato de abril a 
noviembre de 2023, cuando 
renunció al cargo para buscar 
la candidatura a la gubernatura 
y antes ejerció como Secretaria 
de Gobierno del mismo estado 
(2021-2023).

Margarita González 
(Morelos)

La candidata morenista venció 
en las elecciones estatales 
con más de 160,000 votos 
de diferencia a la oposición 
representada por Lucía Meza, 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI).
González nació en 1956 en 
Ciudad de México, aunque 
creció en Morelos, es licenciada 
en planificación turística a 
través del Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social y fue una de las fundadoras del 
PRD, organización en la que militó 
hasta 2014 cuando se afilió a su actual 
partido.
La próxima mandataria gubernamental 
actuó anteriormente como Secretaria 
de Estado y Turismo de Morelos (2018-
2020) y más recientemente como 
Directora General de la Lotería Nacional 
para la Asistencia Pública (2020-2023).

Rocío Nahle (Veracruz)

La aspirante oficialista se hizo con el 
triunfo en las elecciones estatales con 
casi un 59% de los votos superando 
a José Yunes del opositor Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) que 
consiguió un 31%.

Nahle nació en 1964 en el estado de 
Zacatecas (centro), es licenciada en 
ingeniería química por la Universidad 
Autónoma de Zacatecas y forma parte 
de Morena desde 2015.
Conocida por su participación en la 

administración pública y su enfoque en 
el sector energético, fue diputada del 
Congreso de la Unión, donde presidió 
la Comisión de Energía, hasta 2018 
cuando fue nombrada titular de la 
Secretaría de Energía (Sener).

México, país con récord de mandatarias estatales
Por el Staff de El Inversionsta

Analistas consideran que es un avance de la representación 
política de las mujeres. Antes de las elecciones de 2018 solo 

había una gobernadora; hoy existen 13 de 32 entidades
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La Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los 

Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef ), en colaboración con 
el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), presentó la Encuesta 
Nacional sobre Salud Financiera 
(Ensafi) 2023, que ofrece información 
estadística a nivel nacional sobre la 
salud financiera de la población de 18 
años y más en México, y que muestra 
el estado que afecta a las personas 
para manejar sus finanzas de manera 
adecuada.
Lo anterior permite que hagan frente 
a sus gastos cotidianos, afronten 
variaciones negativas en sus flujos 
de ingresos y aumentos inesperados 
de sus gastos, logren sus metas y 
aprovechen oportunidades para lograr 
su bienestar y movilidad económica.
De acuerdo con la Ensafi, 53% de las y 
los mexicanos mayores de 18 años dijo 
que sí ahorra ya sea de manera formal o 
informal. Siete de cada 10 personas en 
el país enfrentan estrés financiero alto y 
moderado, el cual les causa malestares 
físicos como dolor de cabeza, gastritis y 
cambios en la presión arterial.
En México el estrés financiero 
predomina entre la población, el 
aumento de las deudas y los gastos 

imprevistos son las principales causas 
de este padecimiento que provoca 
malestares fisiológicos, psicológicos 
y sociales, reveló la primera Encuesta 
Nacional sobre Salud Financiera (Ensafi) 
2023, que también indicó que siete 
de cada 10 personas enfrentan estrés 
financiero alto y moderado.
Asimismo que 36.9% de la población 
tiene un nivel alto de estrés financiero; 
34.6%, un nivel moderado, y 28.5%, un 
nivel bajo o nulo, dice la encuesta que 
explica que entre las principales causas 
de preocupación financiera estuvieron: 
que las deudas se acumulen, con 48% 
de las respuestas; gastar en imprevistos, 
45%; pedir un préstamo, 39%; gastar 
más de lo planeado, 29%; dificultad 
para guardar dinero para metas futuras, 
37%, y que el dinero no sea suficiente 
para actividades de entretenimiento 

con 27 por ciento.
Se destaca que el estrés financiero 
no es exclusivo de grupos sociales, 
pues los resultados de la Ensafi 
hacen evidente que este tipo de 
padecimiento se presenta aún entre 
las personas que más ganan y que esto 
a su vez disminuye la productividad 
y rentabilidad de las personas en sus 
áreas de trabajo.

Mujeres padecen más estrés 
financiero

Según la encuesta del Inegi y la 
Condusef, del universo de personas 
que enfrentan estrés financiero, las 

mujeres son quienes lo padecen en 
mayor proporción. Se tiene una brecha 
por sexo de 11.5 puntos porcentuales 
entre el porcentaje de mujeres, donde 
42.2% dijo padecerlo y de hombres, 
con 30.7%, con este nivel de estrés.
“En cuanto a las emociones derivadas 
del estrés financiero, las mujeres 
experimentaron con mayor frecuencia 
ansiedad, tristeza, frustración e 
irritabilidad, en comparación con los 
hombres”, dice la encuesta.
Los resultados de este estudio, que 
también revela el nivel de bienestar 
financiero entre las y los mexicanos, 
sirven para identificar las acciones a 
tomar para mejorar la salud financiera, 
ya sea en lo personal, familiar, como 
políticas públicas y desde el sector 
financiero, según señalaron los 
titulares de la Condusef y el Inegi, 
Graciela Márquez y Oscar Rosado, 
respectivamente. 
“Para las personas, esta encuesta sirve 
para que se acerquen al buen manejo 
del dinero y reconocer si se está 
realizando de una manera adecuada”, 
abundaron los directivos. 
En el caso de las familias, es un reto que 

Deudas generan alto estrés 
financiero a los mexicanos: Ensafi 

Por el Staff de El Inversionista

A consecuencia del estrés financiero, 
34.9% de la población reportó 

experimentar algún malestar físico, 
como dolor de cabeza, gastritis, colitis o 

cambios en la presión arterial
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puedan abordar el tema con sus hijas 
e hijos porque la encuesta demuestra 
que quien lo haga hará una diferencia; 
hay que hablar de dinero con las 
niñas y niños sobre todo con las niñas, 
explicó Oscar Rosado, del Inegi.
Por otro lado, enfatizó que el sistema 
financiero debe tomar nota de los 
resultados de la encuesta porque se 
abre información sobre mexicanos que 
sí ahorran, que tienen dinero guardado, 
pero en muchos casos están en la 
informalidad.

Somos muchos los 
estresados

El estrés financiero bajo el que 
viven cuatro de cada 10 mexicanos les 
ha provocado enfermedades y 
malestares físicos como colitis, 
ansiedad, tensión y cambios en 
la presión arterial entre otros 
padecimientos, de acuerdo con el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).
Además, tres de cada 10 mexicanos 
reportó problemas de sueño y 
alimentación, mientras que uno 
de cada 10 tuvo conflictos en su 
entorno social por la preocupación 
de pagar una deuda o tener ingresos 
mínimos para costear su vida cotidiana.
De acuerdo con los datos, la mayor 
preocupación de los mexicanos es no 
tener dinero ante gastos inesperados, 
pagos de alimentación y aquellos 
relacionados a la educación, como 
colegiaturas, materiales, entre otros.
En una menor proporción, otra 

inquietud es tener una deuda con el 
banco, amigos o familiares, al igual que 
la falta de dinero para entretenimiento 
o emprender un negocio.
Sin embargo, para tres de cada 10 
personas la principal meta financiera 
es adquirir o terminar de pagar 
una casa, al igual que dar estudios 
a sus hijos. Cerca de dos de cada 
10 mexicanos indicó que su meta 
financiera simplemente es comenzar 
a ahorrar o remodelar su casa.
La Ensafi también demostró que 45.9 
por ciento de la población dijo que 
casi nunca o nunca le sobra dinero al 
final del mes, mientras que 34.6 por 
ciento expresó tener poca o ninguna 
capacidad para hacer frente a gastos 
inesperados.

Se busca mayor educación
financiera: Hacienda

Gabriel Yorio, subsecretario de 
Hacienda y Crédito Público, destacó 
que esta encuesta es un instrumento 

para tener una mayor educación 
financiera y plantea el camino de 
políticas públicas para la siguiente 
administración.
“En la medida en que mejoremos los 
ingresos de las familias, así como una 
mayor educación financiera, esto nos 
va a ayudar a optimizar el uso de estos 
recursos y reducir el estrés financiero, 
el cual es un objetivo de bienestar”, 
comentó.
La encuesta agregó que en cuestión 
de género, 62.5 por ciento de 
las mexicanas sufrió una mayor 
preocupación por sus finanzas, 
mientras que en el caso de los hombres 
la proporción fue de 56 por ciento.
“El estrés financiero afecta más a las 
mujeres que a los hombres, presiona 
más a los jóvenes que a las personas 
mayores, y causa en 35 de cada 100 

personas alguna afectación fisiológica y 
psicológica”, comentó Graciela Márquez 
Colín, presidenta del Inegi.
Leticia Armenta, doctora en Economía y 
profesora investigadora del Tecnológico 
de Monterrey, mencionó en entrevista 
que este fenómeno puede atribuirse a 
la distribución tradicional de roles en la 
familia, donde las mujeres mexicanas 
suelen manejar la economía del hogar.
“La cultura y la manera en que la 
sociedad asigna responsabilidades 
económicas a las mujeres las obliga a 
estar más atentas a los recursos, lo que 
puede generar ese estrés”, explicó.
La Ensafi también indicó que entre las 
principales dificultades de las mujeres 
para cumplir metas financieras están la 
falta de ahorro, pocas oportunidades 
laborales y el pago de deudas 
pendientes.
Armenta agregó que también la 
desigualdad salarial juega un papel 
crucial, ya que las mujeres tienden a 
ganar menos que los hombres por 
el mismo trabajo, lo que dificulta su 
capacidad para cumplir con todas las 
responsabilidades financieras.
 “El ahorro es algo que puede 
solucionar muchos imprevistos en el 
futuro, pero las mujeres, al estar en 
el día a día para resolver no sólo sus 
necesidades, sino de su grupo que las 
acompaña, tienen menos oportunidad 
de enfocarse en ello”, agregó.

El estrés financiero afecta más a las 
mujeres que a los hombres; presiona más 
a los jóvenes que a las personas mayores, 

y causa en 35 de cada 100 personas, 
alguna afectación fisiológica: Graciela 

Márquez, presidente del Inegi
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La lógica de las aseguradoras es 
que mucha gente contrata un 

seguro, unos pocos sufren daños y 
luego son reembolsados. Sin embargo, 
si ya no son unos pocos los que sufren 
daños, sino que cada vez son más 
personas, entonces la compañía de 
seguros derivará este mayor riesgo 
en los asegurados. En otras palabras, 
las primas de seguro subirán. Al fin 
y al cabo, únicamente tiene sentido 
que una compañía de seguros ofrezca 
prestaciones si obtiene beneficios.
Las empresas aseguradoras se están 
viendo superadas ante la cantidad de 
sucesos extremos, por lo que están 
recurriendo a reaseguradoras, como 
Munich Re. Esta compañía alemana 
lleva unos 50 años investigando los 
efectos del cambio climático para sus 
propios intereses comerciales.
“Básicamente, si aumentan las pérdidas, 
alguien tiene que pagar por ellas”, 
afirma Ernst Rauch, experto en clima de 
Munich Re.

Compañías de seguros a la 
deriva

Pero, ¿y si los riesgos relacionados con 
el clima llegaran a ser tan elevados 
que las aseguradoras ya no quisieran 
asegurar determinadas zonas? ¿Y qué 
sucede si aumentaran las primas hasta 
tal punto que nadie estuviera dispuesto 
a pagarlas?
En California, una de las mayores 
aseguradoras, State Farm, ya se ha 
retirado del negocio. La compañía citó 
como razones el rápido crecimiento del 
riesgo de sufrir catástrofes, los elevados 
costes de construcción y un difícil 
mercado de las reaseguradoras.

Las pérdidas del sector asegurador 
en California han oscilado entre uno 
y tres mil millones de dólares anuales 
en las últimas décadas. Ahora superan 
con creces los diez mil millones, señala 
Rauch.

Aumenta el costo de los 
daños

Los fenómenos meteorológicos 
extremos son cada vez más 
frecuentes y no sólo han 
provocado daños cada vez 
mayores en California. Alemania 
es otro ejemplo claro. Según el 
Servicio Meteorológico alemán, 
son cada vez más usuales 
las inundaciones, tormentas, 
sequías e incendios, cuyos 
daños resultantes amenazan con 
aumentar y afectar cada vez a más 
personas.
“El importe de las pérdidas 
aseguradas por catástrofes 
naturales en todo el mundo ronda 
ya los 100,000 millones de dólares 
anuales”, recalca Ernst Rauch. 
“Entre el 80 y el 90 por ciento de 
estas pérdidas están relacionadas 
con la meteorología”, agrega.

Otros factores

Que aumenten los daños se 
debe, en parte, a la mayor 
frecuencia de sucesos. No 
obstante, según Rauch, uno de 
los principales impulsores de este 
aumento de daños son factores 
socioeconómicos. Los edificios y 
las infraestructuras tienen cada 
vez más valor y las construcciones 

se ubican en zonas vulnerables, como 
costas o cerca de los ríos.
En definitiva, el alcance real de los 
daños es mucho mayor, ya que no todo 
está asegurado. De hecho, menos de la 
mitad de los riesgos naturales en todo 
el mundo están cubiertos, constata el 
experto.

La prevención, cada vez más 
importante

Además de limitar el cambio climático, 
la prevención de siniestros es un 
factor clave a la hora de reducir 
costes. También es el instrumento 
más importante cuando los riesgos 
climáticos son tan altos que ni las 

empresas aseguradoras pueden ofrecer 
seguros asequibles, sostiene Rauch.
“Si no aplicamos de forma consecuente 
la prevención y la adaptación al 
impacto climático, estimamos que 
las primas de los seguros de edificios 
residenciales en Alemania podrían 
duplicarse en los próximos diez años 
sólo como consecuencia de los daños 
climáticos”, advertía hace un año 
Jörg Asmussen, director general de la 
Asociación Alemana de Seguros (GDV, 
por sus siglas en alemán).
El primer informe sobre la Evaluación 
Europea de Riesgos Climáticos 
publicado por la Agencia Europea 
de Medio Ambiente (AEMA) también 
constata que Europa es demasiado 
lenta en materia de prevención.

Cambio climático afecta a aseguradoras

Se están viendo superadas ante la 
cantidad de sucesos extremos, por lo que 

están recurriendo a reaseguradoras
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La Iglesia Católica mexicana pidió 
el pasado domingo continuar 

el diálogo por la paz en el país al 
tiempo que llamó a denunciar con más 
fuerza la violencia y la impunidad en 
México tras dos años del asesinato de 
los jesuitas Javier Campos Morales y 
Joaquín Mora Salazar, de 79 y 80 años, 
respectivamente.
El 20 de junio de 2022, en el estado 

de Chihuahua, norte de México, los 
jesuitas intentaron auxiliar y brindar 
protección a un guía de turistas, 
quien entró en la iglesia huyendo de 
personas armadas, por lo que fueron 
asesinados en la iglesia de Cerocahui, 
donde los sacerdotes servían a pueblos 
de la Sierra Tarahumara.
“Estas dos muertes se sumaron a una 
larga lista de muertes y desapariciones 
violentas que vienen aconteciendo en 
las últimas décadas en el país”, señaló 
la Arquidiócesis de México, en su 
editorial del semanario ‹Desde la fe›, 
publicado este domingo.
“Todos estos hechos nos han 
llamado a elevar la voz, a denunciar 
con más fuerza la violencia y la 
impunidad en México, nos han 
urgido a exigir acciones inmediatas 
y eficaces para dejar de sentirnos 
inseguros, para tener justicia y 
verdad, para alcanzar la tan ansiada 
paz”, añadió.
El órgano católico recordó que la 
comunidad religiosa en México 
promovió en el país jornadas de 
oración, foros, conversatorios y 
el Diálogo Nacional por la paz, 
realizado en septiembre de 2023.
Lo que dio lugar a una serie de 
propuestas concretas expresadas 
en la Agenda Nacional de Paz y los 
Compromisos por la Paz presentados 

y firmados por las dos candidatas y el 
candidato a la presidencia de México, 
rumbo a las elecciones del pasado 2 
de junio, además de muchos otros 
contendientes a cargos públicos en el 
país.
“Este es el llamado que hoy hacemos: 
es urgente seguir el diálogo entre 
nosotros y con quienes firmaron los 
‹Compromisos por la Paz›, como la 
presidente electa, Claudia Sheinbaum”, 
apuntó el texto.

La Arquidiócesis de México señaló que 
la sangre derramada en Cerocahui, y 
todo el sufrimiento de las víctimas de 
la violencia en México, desapariciones, 
desplazamientos forzados, nos 
conmueven y comprometen.
“Estamos convencidos de que no 
hay punto final en la construcción 
de paz de un país, sino que es una 
tarea que no da tregua y que exige el 
compromiso de todos”, indicó la Iglesia 
Católica mexicana.
Días después, en la misa de cuerpo 
presente celebrada por la muerte de 
los sacerdotes jesuitas, religiosos de esa 
congregación pidieron al presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, 
revisar su estrategia de seguridad y 
señalaron que el país está invadido por 
la violencia.
Al respecto, López Obrador prometió 
que se investigaría “a fondo” el doble 
asesinato.
Mientras tanto, la Arquidiócesis dijo 
en aquellos días que la promesa (de 
las autoridades) de atrapar al asesino 
de estos sacerdotes jesuitas “no” era 
suficiente, pues capturar “a un líder 
del crimen organizado no resolverá la 
violencia en México”.

Pide iglesia en México continuar 
con el diálogo por la paz

Por el Staff de El Inversionista

Sus representantes 
hacen un llamado 

para elevar la voz, a 
denunciar con más 
fuerza la violencia 
y la impunidad en 

México, para que la 
población deje de 
sentirse insegura, 
para tener justicia 
y verdad, y para 
alcanzar la tan 

ansiada paz
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Al encabezar un evento ante 
unas 600 mujeres de todos los 

ámbitos, la morenista afirmó que no 
se va a regresar al pasado de “falsos 
feminismos”.
“Es tiempo de mujeres y es tiempo de 
transformación. Eso significa que la 
transformación es feminista. Luchar 
siempre por la reivindicación de todos 
los derechos para todas las mujeres”, 
expresó.
“Y también por el bien de todos y de 
todas: primero las mujeres indígenas, 
por el bien de todos y de todas, primero 
las mujeres pobres”.
“No se disocia, somos mujeres 
transformadoras, no somos mujeres 
conservadoras. Nosotros no vamos a 
regresar al pasado de corrupción, de 
privilegios, de falsos feminismos”.
Sheinbaum dijo que le tocará 
seguir reivindicando a las mujeres 
de nuestra historia y a las actuales para 
abrir camino a las del mañana.
Continuar con la transformación, 
abundó, significará seguir 
construyendo un país más justo y libre 
de racismo, clasismo, machismo y toda 
forma de discriminación.

Asimismo, hacer efectivos los derechos 
de las mujeres a la igualdad, eliminar 
la brecha salarial e incrementar la 
presencia de las mujeres en puestos de 
elección y dirección.
“Generar las condiciones para que las 
niñas y las jóvenes puedan desarrollarse 
en cualquier actividad que deseen, 
recordar que no estamos destinadas a 
un rol en la sociedad lleno de prejuicios 
y de violencias”, añadió.
“Sino que el fortalecimiento de los 
derechos de las niñas y las mujeres 
significa que puedan lograr sus sueños 
con plena libertad, autonomía y libres 
de cualquier forma de violencia”.

Sheinbaum adelantó que se creará un 
nuevo sistema de cuidados que iniciará 
con jornaleras agrícolas y mujeres que 
trabajan en maquiladoras.
“Debemos seguir construyendo un 
sistema de cuidados con el objetivo 
de que las mujeres tengan derecho a 
sus autonomías y tengamos derecho al 
desarrollo pleno”, mencionó.
“Como lo dije en campaña, vamos a 
iniciar este sistema de cuidados con las 
jornaleras agrícolas y con las mujeres 
de la maquila, por un sentido simple, se 
llama justicia”.
  Sheinbaum además se comprometió 

a luchar por el desarrollo con bienestar 
“en el más amplio sentido”, así como 
por la justicia social, ambiental y los 
pueblos indígenas. 
 “Y un sistema de justicia que llegue a 
todos los ámbitos de la vida privada 
y de la vida pública. Es tiempo de las 
mujeres y es tiempo de transformar”, 
añadió.

Le piden cumplir agenda 
feminista

En su reunión con las mujeres en el 
Claustro de Sor Juana, en un evento 
denominado “Con Claudia llegamos 
todas”, a la virtual presidenta de México, 
le fue entregado el “bastón de las 
mujeres”, un símbolo de la confianza 
y las expectativas depositadas en su 
futura administración.
La senadora Olga Sánchez Cordero 
hizo entrega del bastón, elaborado por 
manos oaxaqueñas y que recorrió todo 
el país. 
“Este bastón es símbolo inequívoco 
de la confianza que las mujeres 

Primero las mujeres indígenas 
y las pobres: Sheinbaum

Recopilado por el Staff de El Inversionista

La virtual presidenta electa, reivindicó 
que su movimiento es feminista y se 
comprometió a velar primero por las 

mujeres indígenas y pobres
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depositamos en ti, de la mujer política, 
de la abuela que eres, en tu biografía 
personal, en tu experiencia y también 
en tu visión y compromiso con el 
pueblo de México”, expresó Sánchez 
Cordero.
La entrega del bastón viene 
acompañada de una petición clara: 
que Sheinbaum sea la voz de las 
mujeres y ejerza su liderazgo para 
concretar la agenda feminista 
pendiente.
Entre los puntos destacados 
se mencionaron: educación 
gratuita para niñas, un sistema 
de cuidados, derechos sexuales y 
reproductivos, igualdad salarial y de 
oportunidades económicas, derechos 
agrarios y participación política 
igualitaria.
“Claudia, es una petición para 
que seas nuestra voz y ejerzas ese 
liderazgo que te caracteriza a favor 
de los mexicanos, para que puedas 
concretar la agenda feminista 
pendiente”, enfatizó Sánchez Cordero.
Al evento asistieron alrededor de 
600 mujeres de diversos ámbitos, 
incluyendo a Rosaura Ruiz y 
Ernestina Godoy, próximas titulares 
de la Secretaría de Ciencias y de la 
Consejería Jurídica de la Presidencia, 
respectivamente. 
También estuvieron presentes 
figuras como Ifigenia Martínez, Elena 

Poniatowska, Nadine Gasman, Lorena 
Villavicencio, Ana María Lomelí y 
Gabriela Cuevas, entre otras.
De manera simbólica, la saxofonista 
de origen mixteco, María Elena Ríos, 
víctima de intento de feminicidio 
con ácido, ofreció una presentación 
musical antes del evento.
Sánchez Cordero expresó su confianza 
en que durante el sexenio de 
Sheinbaum se harán realidad todos 
los derechos de las mujeres, desde 
la educación pública universal hasta 
la salud, los derechos sexuales y 
reproductivos, y la igualdad sustantiva 
y de oportunidades. 
“Porque hoy nuestros derechos van a 
ser garantizados, porque una mujer en 
la presidencia es una garantía de que 
va a voltear a ver a todas las mujeres 
de México”, afirmó la senadora. 
“Las niñas tienen que estar felices, 
porque sus sueños se pueden 
hacer realidad. Y se pueden hacer 
realidad porque hoy tenemos a una 
presidenta”.
El acto concluyó con un mensaje de 
unidad y compromiso. “Te queremos 
decir que no estás sola, que cuentas 
con cada una de nosotras”, aseguró 
Sánchez Cordero, añadiendo que 
este acto simbólico representa la 
construcción del “segundo piso de 
esta Cuarta Transformación”.
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La resaca postelectoral apenas 
está pasando. México ya sabe 

quién será su primera presidenta así 
como una parte del gabinete que la 
acompañará el próximo sexenio. Con 
las aguas un poco más asentadas, los 
mexicanos hoy ya tienen claro sus 
sentimientos y expectativas, tanto del 
mandatario saliente como de Claudia 
Sheinbaum.
Una encuesta de Ipsos recopiló la 
opinión sobre el rumbo del país, los 
posibles cambios que vendrán a futuro, 
la inseguridad, la economía y las 

implicaciones que existen para el sector 
empresarial.

Así se siente México en la 
actualidad

Entre los hallazgos clave de 
“Sentimiento y Expectativas Post 
Elecciones 2024”, llama la atención 
la aprobación del presidente Andrés 
Manual López Obrador (AMLO), 
la cual suma 65% contra 23% que 
desaprueba el trabajo realizado por 
él. Entre quienes desaprueban, 40% 

pertenecen a las clases sociales alta y 
media alta.
Hasta mayo de 2024, 68% de los 
mexicanos declaró que el país va por la 
dirección correcta; esto representa un 
aumento de más de 48% comparado 
con mayo de 2014. Por otro lado, 42% 
señaló que la situación económica 
de México es buena o muy buena, 
mientras que 23% la calificó como 
mala o muy mala. Sin embargo, 
cuando se preguntó si esperaban una 
crisis económica al final del sexenio 
de AMLO, 52% señaló que es una 
posibilidad algo probable o muy 
probable, mientras que 47% señala 
que lo ve poco probable. Esas cifras 
ilustran la polarización que causa López 
Obrador.

Las expectativas 

La mayoría de los mexicanos visualiza 
tranquilidad en la transición al nuevo 
gobierno e incluso con mucho 
optimismo, con 67% opinando que 
el país seguirá el rumbo correcto. 
La mitad de los encuestados cree 
que los cambios que hará la nueva 
administración serán moderados.
Sin embargo, las respuestas 
polarizadas comenzaron cuando 
se preguntó si la presidenta electa 
tendría independencia en la toma de 
decisiones: 44% señaló que gobernará 

sin influencias externas, mientras 
que 43% señaló que López Obrador 
seguramente tendrá influencia; 
13% señaló que no tendrá ninguna 
independencia.
Aunque 58% de los encuestados señaló 
que le parece positivo que un partido 
tenga la mayoría del Congreso, 81% 
afirmó que es muy importante que 
exista un frente opositor al nuevo 
gobierno.
Respecto a economía, 52% augura 
que la situación con Sheinbaum sea 
buena o muy buena; por ende, 49% 
opina que su nivel de vida mejorará y 
48% aseguró que podrá ahorrar, frente 
al 40% que en la actualidad puede 
hacerlo.
Así es como los mexicanos piensan 
que se evolucionarán algunas variables 
durante el gobierno de Sheinbaum.| 
Ipsos «Sentimiento y Expectativas Post 
Elecciones México 2024».
Entre las expectativas que hay de 
Sheinbaum, se espera que aumente los 
apoyos económicos gubernamentales 
para la población (48%), las inversiones 
(37%) y fuentes de trabajo (43%). 
Sin embargo, también se esperan 
aumentos en la inflación (45%), 
tasas de interés (41%) y el tipo de 
cambio       (31%). Asimismo se espera 
un mejoramiento en las áreas de 
educación, crecimiento económico, 
salud, inversión extranjera y combate a 
la corrupción.

Expectativas de los mexicanos de 
cara al gobierno de Sheinbaum

Una encuesta reveló que la población 
espera un mejoramiento en las 
áreas de educación, crecimiento 

económico, salud, inversión 
extranjera y combate a la corrupción

Recopilado por el Staff de El Inversionista



Del 29 de Junio al 5 de Julio de 2024 OPINIÓN

www.inversionistasonora.com

27

El estrés financiero sumó 59.5% 
puntos en adultos mexicanos y las 

mujeres son las más afectadas, sufren 
colitis, gastritis, ansiedad, presión 
arterial, tristeza y depresión de acuerdo 
a la encuesta de salud del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI).                                               Por 
no saber gestionar adecuadamente 
la falta de dinero, el no poder 
costear colegiaturas, pagar una 
deuda, un préstamo, la falta de 
entretenimiento no sólo no hace 
feliz al mexicano, lo deprime y le baja 
las defensas a su estado de salud.                                                                                   
Para no caer en el consumismo 
depredador que se vive actualmente, 
muchas personas, sobre todo 
los jóvenes, deben tener una 
cultura financiera adecuada y 
así administrar bien los recursos 
disponibles, dicen expertos.                                                                                                                                        
A pesar de que se habla de una 
economía buena según el gobierno, 
la ciudadanía tiene otros datos, la 
inflación se come el poder adquisitivo 
de los incrementos al salario mínimo 
y este 2024 no se llegará a la meta del 
3% de inflación que el Banco de México 
quiere y continuará disminuyendo el 
poder adquisitivo de los mexicanos.                                                             

La mayor preocupación de los 
ciudadanos es el aumento de las 
deudas, seguido de la incertidumbre 
sobre el futuro financiero y la 
preocupación por tener que 
gastar dinero en imprevistos.                                                          
En promedio, las personas indicaron 
que el monto máximo que pueden 
dedicar a pagar una deuda mensual, 
sin comprometer su patrimonio, es 
de 2,777 pesos (unos 153 dólares).                                  
“El estrés financiero es originado 

básicamente por desempleo, bajos 
ingresos o precariedad laboral, pero 
ahora podemos afirmar que hay 
causas del comportamiento humano 
que llevan a las personas a compras 
impulsivas y sobreendeudamiento. 
En resumen: a vivir más allá de sus 
posibilidades”, comentó Oscar Rosado, 
presidente de la Condusef.

Como lidiar con el estrés 
financiero

Según los expertos es mantener una 
actitud positiva y con miras al futuro.                                    
Cambiar la forma de pensar, apreciando 
el hecho de que cada vez el estrés 
y la deuda se hacen más pequeños. 
Evitar caer en la idea de que nunca se 
podrá terminar de pagar. Establecer 
objetivos realistas para ser constantes 
en los objetivos propuestos.                                                         
En México, la cultura financiera no está 
desarrollada como en otros países, y 
ésta aporta al alcance y logro de tener 
mayor crecimiento y economía más 
fuerte, por lo que aprender a entender 
de finanzas se vuelve un instrumento 
estratégico en lidiar con el estrés 
financiero que le pega duro a los 
mexicanos en sus bolsillos y su salud. 
 

* Directora Voz Empresarial
Medios | Noticias | Editorial | Asesoría 

Marcaje Personal | Comunicación | 
aretes0@gmail.com

Por Aurora Retes Dousset

Los mexicanos sufren por dinero, viven 
sobreendeudados: Encuesta INEGI

“El mexicano vive 
más allá de sus 
posibilidades”: 
Óscar Rosado, 

presidente de la 
Condusef
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“Chuy” marcó toda una brillante 
trayectoria tanto en la Liga 

Mexicana de Béisbol, como en la 
Invernal de Sonora y luego Sonora 

-Sinaloa (hoy Mexicana del Pacífico), 
entre otros circuitos como la Arizona 
México y Norte de Sonora, hoy Norte 
de México.

Además de sus estadísticas 
como jugador que le ubican 
con merecimiento para aspirar 
al Templo de los Inmortales, 
desplegó funciones de mánager, 
coach e instructor.
Por ello reconocemos en él a una 
persona con alta calidad moral 
y probada responsabilidad por 
su desempeño a lo largo de más 
de 60 años en el béisbol y el 
deporte.
Sin duda, “Chuy” Bustamante 
tiene un lugar muy especial en la 
historia del béisbol mexicano.
Fue un jugador que siempre 
mostró entrega absoluta en 
todas las franelas donde jugó; 
en sus inicios, combinando el 
pitcheo con la tercera base; toda 
fibra, coraje y al mismo tiempo 
con un carácter templado para 
hacer bien las cosas, además de 
un excelente bateador.
Fue el primer campeón pitcher 

en la Invernal de Sonora (58-59) 
al lanzar con Hermosillo (6-1), con 
todas sus victorias lanzando juegos 
completos de nueve episodios.
Pero, más que todo, logró combinar 
tres coronas en ofensiva y pitcheo: 
Líder en triples con tres y bases 
robadas (8). Y en pitcheo, fue el 
mejor.
Además, al bat fue el décimo mejor 
del circuito con .271 en 33 partidos. 
Fue sublíder en anotadas (25) e 
impulsó 16 y jugando la antesala, fue 
el No. 1 en doble plays (6).
El campeón bateador de esa 
campaña fue Ronaldo “Ronnie” 
Camacho (.357).
Fue aquella campaña en que 
Hermosillo y Guaymas disputaron la 
primera final de la invernal de Sonora 
donde Chuy fue también gran 
protagonista.

Guaymas campeón

El colega historiador Alfonso Araujo 
nos cuenta ese capítulo en su columna 
“Lanzando para home”:
“Chuy lanzó el segundo partido en el 
Fernando M. Ortiz, ganando por 4-0 a 
José “Chino” Ibarra. La serie se cambió 
a Guaymas y ahí la escuadra de Manuel 
Magallón, empató a dos victorias y se 
van al decisivo el domingo 8 de febrero 
de 1959, donde Bustamante ganaba 
por 1-0, pero en la novena entrada 
los Ostioneros hicieron dos carreras y 
Guaymas se llevó el primer banderín.
En charla que tuvo con Bustamante 
le contó que se sentía bien cansado 
en ese juego ya que había cubierto la 
tercera base en los demás partidos y ya 

no podía el brazo, “así que llamaron al 
“Maistro” Mauro Contreras y éste recibió 
una “culebrita” por el lado de segunda, 
que se fue de hit de parte del “Chino” 
Ibarra que había entrado de emergente 
y con eso nos ganaron el campeonato”.

Junto a Tiant y Beto Ávila

En el verano de 1960 jugó con los 
Tigres del México dirigidos por Memo 
Garibay, quien los llevó a la conquista 
del banderín veraniego de la Liga 
Mexicana de Béisbol.
Formó parte de aquel inolvidable 
cuadro con José “Pasitos” Echeverría 
en la primera, Beto Ávila de segunda y 
Carlos Ramírez en el campo corto.
Ese año los Tigres –ahora en Quintana 
Roo y antes en Puebla– tuvieron en el 
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Por Jesús Alberto Rubio
beisrubio3@gmail.com

Hoy, homenaje a Chuy Bustamante
Honor a quien honor merece: Hoy a 

las 10:30 horas, la Peña Beisbolera de 
Hermosillo, la Liga Mexicana del Pacífico 

y el Club Naranjeros de Hermosillo 
brindaremos gran homenaje a Jesús 

“Chuy” Bustamante
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staff de pitcheo a Luis Tiant, un joven 
prospecto que estaba por llegar a los 
Rojos de Cincinnati, así como a Beto 
Ávila ya despidiéndose como jugador 
activo luego de su enorme trayectoria 
en México, Cuba y EU.

Campeón Naranjero 

En el invierno de 1958-1959, a Chuy 
Bustamante le tocó debutar con 
Hermosillo en la recién estrenada 
Liga Invernal de Sonora luego de 
desaparecer la poderosa Liga de la 
Costa del Pacífico.
Más tarde, en la temporada 1960-1961, 
Naranjeros iba camino al bicampeonato 
y Bustamante fue el titular de la esquina 
caliente de un cuadro donde estaba 
el debutante Héctor Espino (7), Marco 
Antonio Manzo (6), Jorge Fitch /6), 
Rubén Esquivias (3), Eradio Burruel (9), 
Andrés “Avestruz” Rodríguez (8) y Juan 
de Dios Villarreal (2).
Virgilio Arteaga, fue el gran mánager 
del equipo que repetiría el título en la 
siguiente campaña.
Para la siguiente campaña Hermosillo 
envió a Chuy Bustamante a Empalme 
por Ramón “El Diablo” Montoya y el 
canje le cayó a las mil maravillas.
Por primera vez promedió sobre la cifra 
mágica en el circuito (.302), el cuarto 
mejor de la campaña, además de ser el 
campeón fildeador con .949.

23 juegos pegando de hit

Pero lo más formidable fue la racha 
que tuvo entre el 25 de noviembre de 
1961 y el 7 de enero del 62 al pegar 
de hit en 23 juegos consecutivos.
Esa gran racha de lo que fue la cuarta 
temporada de la Invernal de Sonora, 
la detuvo Miguel Sotelo el 12 de 
enero de aquel 62, en Empalme.
Bustamante había superado los 19 en 
juegos consecutivos que conectaron 
un año antes Guillermo “Diablo” 
Núñez, de Obregón, y Ramón 
“Palmilla” González, de Empalme 
(había iniciado la campaña con 
Guaymas).
Los 23 de Bustamante fueron 
superados primero por Carlos 
“Chaflán” López (25), luego siguió 
Andrés Mora (29) y finalmente, 

está vigente en 35 cuando Christian 
Quintero vio cortada su racha en los 
Mochis ante el pitcheo de Rigoberto 
Beltrán y Mauricio Tequida (12 de 
diciembre de 2005).

Se acercó el “Clipper” 
Montemayor

En la siguiente temporada volvió a 
batear sobre .300 (.308), con cinco 
jonrones y fildeando para .939 y así 
quedarse con el subliderato, debajo 
de José “Zacatillo” Guerrero (.942), de 
los Cañeros de los Mochis.
En esa campaña Felipe “El Clipper” 
Montemayor jugando para Obregón 
estuvo a punto de empatarle la 
marca de juegos consecutivos 
pegando de hit al quedarse con 22 
al ser detenido por César “Oloroso” 
Gutiérrez, quien lo ponchó dos 
veces, además de otorgarle par de 
boletos gratis.

Mejor bateador

En la temporada 62-63 encontramos 
a Chuy Bustamante con los Yaquis 
de Obregón con quienes elevó su 
porcentaje a .311, nueve jonrones 
43 impulsadas y 39 anotadas, las 
mejores cifras de su carrera hasta ese 

momento en la pelota invernal.
En el verano del 64, tras tres años de 
ausencia de la Mexicana, llegó a los 
Charros de Jalisco y ahí también siguió 
con su gran ritmo bateador: .308.
Volvió en invierno a Obregón y 
promedió .262 y al siguiente año jugó 
con Navojoa. Para el siguiente verano 
apareció con el Águila de Veracruz y de 
nuevo superó la cifra mágica: 312.

Sus mejores números

Con los Mayos en la 65-66 tuvo otra 
formidable campaña: .316, con 10 de 
vuelta entera y 51 producidas. Fueron 
sus mejores números ofensivos en la 
pelota invernal.
En esa temporada fue miembro del 
Equipo Ideal del circuito como jardinero 
izquierdo al promediar .316, con diez 
jonrones y 60 impulsadas, pero además 
fue líder de la liga en hits (95), dobles 
(19) y bases alcanzadas (146).
En fildeo quedó tercero (945) abajo del 
campeón Héctor “La Malita” Torres, de 
Mazatlán y Rogelio Jiménez (951) de 
Culiacán.
También ese año Héctor Espino se 
acercó a su marca de juegos seguidos 

pegando inatrapables al quedarse con 
21 cuando Steve Dalkewski, de los 
Venados, pintó en blanco a Hermosillo 
dejándolos en dos hits.
Bustamante, estuvo con el Águila de 
Veracruz cinco campañas y luego fue 
enviado a los Pericos de Puebla en 1966 
y con ellos promedió .310. Fue con 
este equipo donde el 67 se dio el lujo 
de ¡pegar tres triples consecutivos! al 
pitcheo de Monterrey.
El 68-69 retornó a los Naranjeros (.243) 
y en la 69-70 estuvo en plan grande con 
Guaymas manteniéndose en el liderato 
ofensivo por varias semanas, pero bajó 
su ritmo bateador y terminó con .282); 
sin embargo, Hermosillo lo llamó para 
los playoffs.
Finalmente, tras jugar con Guaymas 
el 70-71, al siguiente verano (71) se 
despidió del béisbol activo con los 
Leones de Yucatán dando con ellos sus 
últimos doce imparables, terminando 
esa campaña con .267.
Nuestros respetos a su notable 
trayectoria en nuestro béisbol 
profesional.
Momentos Inolvidables:
https://beisbolredes.blogspot.com/
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La intersección entre ciencia y 
espiritualidad ha sido durante 

mucho tiempo un terreno fértil para 
el debate y la reflexión profunda. En 
este contexto surge el libro “¿Y si Dios 
existe, qué? La ciencia, las pruebas. El 
albor de una revolución”, escrito por 
los franceses Michel-Yves Bolloré y 
Olivier Bonnassies, una obra que llega 
a México con la intención de desafiar y 
enriquecer nuestra comprensión sobre 
la existencia de lo divino.
Los autores del libro son dos 
pensadores franceses con formaciones 
distintas pero complementarias. Michel-
Yves Bolloré, ingeniero informático 
y empresario, cuenta con un amplio 
interés en la historia de la ciencia y 
la religión, además de haber dirigido 
importantes grupos empresariales. Por 
su parte, Olivier Bonnassies, licenciado 
en Politécnica y empresario, ha 
liderado varias empresas de consultoría 
y comunicación, además de ser 
reconocido por su trabajo en medios de 
promoción del diálogo interreligioso.
En primer lugar, el libro se distingue 
por su enfoque riguroso y objetivo. A 
diferencia de muchos tratados sobre 
religión y ciencia que se sumergen 
en debates teológicos o filosóficos 
abstractos, optan por un análisis 

basado en evidencias científicas 
contemporáneas. Desde el Big 
Bang hasta la teoría de la evolución, 
los autores exploran cómo estos 
descubrimientos han impactado 
nuestra concepción del universo y, por 
ende, nuestra noción de un posible 
creador.
Uno de los pilares fundamentales 
de su argumento es el concepto del 
ajuste fino del universo. Este principio 
sostiene que las constantes físicas 
del universo están tan perfectamente 
ajustadas que permiten la existencia 
de vida tal como la conocemos. 
Desde la fuerza de la gravedad hasta 
las propiedades de las partículas 
subatómicas, cada detalle parece estar 
cuidadosamente configurado para 
sustentar la complejidad y la diversidad 
de formas de vida en el cosmos. Para 
muchos científicos, este ajuste fino 
sugiere la existencia de una inteligencia 
detrás del diseño del universo, lo cual 
es central en la discusión propuesta por 
los autores.
Además, el libro aborda las 
implicaciones filosóficas de los 
descubrimientos científicos más 
recientes. La muerte térmica del 
universo, predicha por la teoría 
termodinámica y confirmada por 
la expansión acelerada del cosmos, 
plantea no sólo el origen del universo, 
sino también su destino final. Este 
contexto cósmico invita a reflexionar 
sobre si el universo es un fenómeno 
autónomo o si requiere una causa 
externa que lo haya iniciado y que lo 
mantenga en funcionamiento.
Por otro lado, el libro no se limita a 
la ciencia pura; también explora las 
dimensiones espirituales y metafísicas 
del debate. Los autores argumentan 

que la ciencia moderna, lejos de refutar 
la existencia de Dios, puede ofrecer una 
perspectiva complementaria. Sugieren 
que la búsqueda de la verdad científica 
y la búsqueda de lo trascendental no 
son incompatibles, sino que pueden 
enriquecerse mutuamente. Este 
enfoque resonará especialmente 
entre aquellos que buscan integrar 
sus creencias religiosas con una 
comprensión moderna y científica del 
mundo.
Para un ingeniero civil creyente, este 
enfoque representa una valiente 
reconciliación de la fe con la razón. 
La estructura lógica y el análisis 
meticuloso de los datos 
científicos pueden servir 
como un puente hacia 
una comprensión más 
profunda de la existencia 
de Dios. Al aplicar un 
método científico riguroso 
al estudio de lo divino, nos 
invita a considerar no sólo 
la posibilidad de un creador, 
sino también su papel en 
el universo y en la vida 
humana.
Invita a los lectores a 
cuestionar sus propias 
creencias y a explorar 
nuevas formas de entender 
la relación entre ciencia, 
espiritualidad y el sentido 
de la existencia. En un 
mundo donde las preguntas 
fundamentales sobre la 
vida y el universo continúan 
siendo tan relevantes 
como siempre, este libro se 
presenta como una valiosa 
contribución al debate 
contemporáneo, ofreciendo 

perspectivas que desafían y enriquecen 
nuestra comprensión del mundo que 
habitamos.
Puedes encontrar el libro en varias 
tiendas como ejemplo la plataforma 
digital de la flecha amarilla que 
emula una leve sonrisa o en la cadena 
mexicana reconocida por sus tiendas 
departamentales y sus servicios 
diversos cuyo logo son tres búhos. 

* Ingeniero civil, académico, editor 
y especialista en gestión integral 

de riesgos, resiliencia empresarial, 
seguros y derechos humanos. incide.

guillermo@gmail.com

Una reflexión 
sobre ciencia, 

espiritualidad y 
el sentido de la 

existencia

¿Y si Dios existe, qué? 
* Por Guillermo Moreno Ríos
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La oposición en Sonora, 
rumbo al 27… 

Hablemos del panorama de 
la oposición en Sonora, vía las 
elecciones del 2027, la composición 
y las reestructuraciones profundas 
a las que están obligados, después 
de los resultados desastrosos que 
presentaron. La última vez que vimos 
una oposición real y constante; 
beligerante si usted quiere, fue 
en la administración del entonces 
Gobernador Guillermo Padrés. 
Desde el 2015 a la fecha, hemos 
visto una oposición acomodaticia, 
domesticada, salvo honrosas 
acepciones, algunos destellos en MC, 
hablo de Natalia Rivera y “Pato” de 
Lucas. 
Empecemos por el PRI, tenemos a 
un impuesto Rogelio Díaz Brown, 
que, dicho por los que saben, es el 
gerente de Beltrones en Sonora. Es 
decir, una piñata pintada de rojo, 
pero sin militancia convencida. 
Y a evaluar por los resultados, (1 
pluri en el Congreso del Estado) los 
peores en la historia de ese instituto 
político, otrora el partido de las 
mayorías. Con estos datos, y 
frente a un #Morena avasallador, 
el PRI no ocupa reinventarse, 
ocupa desalojar oficinas de los 
que estorban y dar paso a la 
ciudadanización del partido. 
En la franquicia del PAN, sus 
actuales dirigentes –encargados, 
porque no dirigen nada– traen 
una estatura muy chiquita, ese 
grupo político es conocido por 
llevar al PAN al fracaso, y se 
podría mencionar a Gildardo 
Real, Ernesto Munro, Alejandra 
López Noriega, David Galván, 
entre otros, todos entregados 

a Palacio de Gobierno desde el 
2015, traicionando postulados y 
lineamientos. Y usted se preguntará 
¿Y quién sostiene ese modelo de 
negocio político? Dicho por la 
militancia que queda, los Gándara y 
los Corral, y lo único que provocaron 
fue, dejar de hacer política para 
conquistar el poder y optaron por 
hacer negocios perdiendo. Por cierto, 
cultura política muy arraigada en 
el PAN. Si quieren ser oposición de 
verdad, tendrán que regresar a su 
militancia, dejar la mediocridad y 
retomar sus procesos internos, que 
ya no los hay. 
En Movimiento Ciudadano, me 
parece que, con su representación 
legislativa de Manuel Scott y Gaby 
Félix, serán la representación de una 
oposición disminuida pero sólida. 
Serán los portavoces de una lucha 
social con crítica y señalamientos 
necesarios a palacio de gobierno. 
Creo que MC seguirá creciendo con 
el liderazgo de Ernesto “Pato” de 
Lucas, y crearán un andamiaje para 
construir a futuro. 
La ruta crítica para llegar el 2027 pasa 

por un proceso de renovación de 
dirigencias de partidos; ¿podremos 
ver a la distancia, hacia dónde 
se recorrerán los partidos? Por lo 
pronto, el líder del PRI y del PAN, 
se llama Antonio Astiazarán; y diré 
otra cosa, el “Toño” no necesita 
ni al PRI ni al PAN, de hecho, le 
estorban, él ya formó su propia 
marca y con resultados ganadores. 
Ya con las siglas, veo al buen “Toño” 
enarbolando a MC, PAN y PRI, solo 
porque estamos en un régimen de 
partidos. Y si me apuran diré palabras 
mayores, “Toño” es el candidato 
preferido del Gobernador Alfonso 
Durazo, solo si Sylvana Beltrones es 
impuesta por el PRI desde el centro 
del país. 

***
Assange, héroe de la 
libertad de expresión…  
 
Julian Assange, el fundador 
de Wikileaks, el hombre que 
desnudó ante el mundo las prácticas 
abominables de los gobiernos 
de Estados Unidos y de muchos 

otros países, está libre ya. Tras 
más de cinco años de permanecer 
injustamente encarcelado, la 
tarde de ayer abandonó la prisión 
londinense de Belmarsh y abordó 
un avión hacia su natal Australia. 
El gobierno de Washington cubrió 
la formalidad jurídica mediante un 
acuerdo para que el informador 
se declare culpable sólo por un 
cargo de espionaje –de las 17 
imputaciones que enfrentaba por 
parte del Departamento de Justicia 
estadunidense–, que implicaría una 
pena máxima de 10 años, de los 
cuales Assange ya había cumplido 
más de la mitad.
Pero la implacable persecución 
contra Assange no iba dirigida 
contra un espía –pues nunca lo fue–, 
sino contra el mayor protagonista 
y exponente de la libertad de 
expresión y del derecho a la 
información en la época actual, y esa 
persecución exhibió la naturaleza 
autoritaria, represiva y mendaz no 
sólo de Estados Unidos, sino también 
de gobiernos que igualmente se 
dicen demócratas y defensores de 

los derechos humanos, empezando 
por el de Suecia, que colaboró 
inicialmente en la cacería contra 
el fundador de Wikileaks. Su 
liberación pone fin a una de las 
más aberrantes injusticias que se 
hayan cometido en contra de un 
informador resuelto a llevar hasta 
sus últimas consecuencias, y a costa 
del sacrificio propio, la lucha por la 
verdad. Nos congratulamos por su 
liberación. Nos vemos la próxima. 

HASTA ENTONCES 

* Empresario y escritor
@coleccionsonora

* Por Alejandro F. Ceceña

P R I V A D A
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El duelo es un proceso humano 
complejo que se desencadena 

por la pérdida significativa de un 
ser querido. Este estado emocional 
involucra una profunda introspección, 
emociones intensas y la búsqueda 
de consuelo y sentido en la vida. En 
la actualidad, la tecnología digital 
juega un papel omnipresente en 

nuestras vidas, afectando no sólo la 
forma en que nos comunicamos y 
nos relacionamos, sino también cómo 
enfrentamos y expresamos nuestras 
emociones más íntimas, incluyendo el 
duelo.
Durante el duelo, los principios éticos 
tradicionales como la honestidad, 
la empatía y el respeto pueden 
servir como guías esenciales para 
navegar por este proceso de manera 
significativa y auténtica. Helen 
Nissenbaum, en su obra «Privacy in 
Context» (Stanford University Press, 24 
nov 2009), argumenta que la ética no 
se trata simplemente de seguir normas 
abstractas, sino de vivir nuestras vidas 

de manera coherente y respetuosa con 
los demás y con nosotros mismos. En 
el contexto del duelo, la honestidad 
con uno mismo y con los demás se 
convierte en un fundamento crucial. 
Reconocer y confrontar las emociones 
de manera auténtica permite a las 
personas en duelo procesar su dolor 
de manera saludable y construir una 
conexión más genuina con quienes los 
rodean.
La empatía, otro principio ético 
fundamental, también juega un papel 
crucial durante el duelo. La capacidad 
de ver a la otra persona desde su 
propio contexto y comprender propias 
perspectivas y emociones puede 
facilitar un apoyo mutuo más efectivo y 
compasivo. En un mundo digital donde 
la comunicación a menudo se reduce a 
breves interacciones en redes sociales o 
mensajes de texto, practicar la empatía 
puede ser un desafío, pero también 

una oportunidad para fortalecer los 
lazos humanos en un momento de 
vulnerabilidad emocional.
El respeto, tanto hacia uno mismo 
como hacia los demás, también es 
esencial en el proceso de duelo. 
Esto implica reconocer y honrar las 
diferencias individuales en la forma 
en que cada persona experimenta 
y maneja el dolor. En el contexto 
digital, el respeto se manifiesta en la 
manera en que compartimos nuestras 
historias personales de duelo. Es 
crucial considerar cómo y con quién 
compartimos nuestras emociones 
en línea, asegurándonos de proteger 
nuestra intimidad emocional y respetar 
la memoria de nuestros seres queridos.
Evgeny Morozov (9 de noviembre 
de 2015) advierte sobre los desafíos 
que enfrentamos en la era digital en 
términos de privacidad y autenticidad. 
Aunque las plataformas digitales 

Ética y privacidad en el proceso de duelo
* Por José de Jesús Elizarrarás Quiroz

El carácter desde la tanatología

Navegando 
emociones en la 

Era Digital
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ofrecen espacios para la expresión 
emocional y la búsqueda de apoyo, 
también plantean riesgos significativos. 
La sobreexposición en línea puede 
llevar a la explotación emocional, la 
falta de control sobre nuestra narrativa 
personal y la interpretación errónea 
de nuestras experiencias por parte de 
otros.
Durante el duelo, es crucial establecer 
límites claros en cuanto a la privacidad 
digital. Configurar adecuadamente 
las opciones de privacidad en redes 
sociales y otras plataformas en línea nos 
permite gestionar quién tiene acceso 
a nuestras experiencias más íntimas y 
cómo se interpretan esas experiencias. 
Proteger nuestra privacidad emocional 
no sólo nos ayuda a preservar nuestra 
integridad personal, sino que también 
nos permite manejar el duelo de 
manera más efectiva al reducir el riesgo 
de exposición a juicios o críticas no 
deseadas.
Por último, te propongo unos ejercicios 

prácticos para la reflexión y el 
cuidado. 
1. Mantén un diario donde 
registres cómo estás 
gestionando tu duelo. Escribe 
sobre las decisiones éticas que 
enfrentas y cómo tus principios 
éticos te guían en este proceso.
2. Tómate el tiempo para revisar 
y ajustar la configuración de 
privacidad en tus perfiles 
de redes sociales. Limita la 
visibilidad de tus publicaciones 
más íntimas y personales para 
proteger tu espacio emocional 
y preservar la intimidad de tu 
duelo.
3. Busca comunidades en línea 
que promuevan un entorno 
ético y compasivo para aquellos 
que están en duelo. Compartir 
experiencias y reflexiones en 
un espacio seguro y respetuoso 
puede proporcionarte el apoyo 
emocional necesario para atravesar 

este período de pérdida.
En suma, la ética y la preservación 

de la privacidad son fundamentales 
para enriquecer y respaldar el 
proceso de duelo en la era digital. 
Al incorporar valores éticos como la 
sinceridad, la empatía y el respeto en 
nuestra interacción con la tecnología, 
podemos navegar por las complejas 
emociones del duelo con integridad 
y comprensión. Además, administrar 
nuestra privacidad digital nos ayuda 
a salvaguardar nuestra intimidad 
emocional y honrar el recuerdo de 
nuestros seres queridos de manera 
respetuosa. El duelo no es sólo una 
fase temporal; representa un viaje de 
transformación personal que, con el 
respaldo adecuado y el respeto por 
nuestros principios éticos, puede 
conducirnos hacia un crecimiento 
significativo y una conexión más 
profunda tanto con nosotros mismos 
como con los demás.
Recuerda que es una reflexión y que 
no suple al médico o la consulta 
tanatológica. Cada uno da lo que lleva 
en su corazón, esto te lo doy sin temor. 
Sólo escoge lo que te sirve. Asume tu 
realidad responsablemente, sin juicios y 
desde el amor, te allanará el camino de 
tu vida.

* Tanatólogo. Conferencista.
 Escritor. Investigador.

Correo electrónico:
 mi.red.soc@gmail.com
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Bueno, por poco el intento de golpe de Estado en 
Bolivia se lleva todos los reflectores y deja fuera 
de circulación la política chicana. En cuanto a los 
nombramientos del gabinete de esta semana, a lo 
macho estuvieron bien furris. Ni al caso.    
MEXICANO ESTRESADO… Vaya cosa tan 
incongruente de cómo somos los mexicanos. Primero 
nos declaramos felices como lombrices, pero luego 
en la encuesta del INEGI  y la CONDUSEF, resulta que 
una mayoría dicen estar estresados financieramente 
porque no alcanza lo que se gana o lo que cae de 
vez en cuando por ahí sin que sepa el SAT. En esta 
encuesta en 20 mil viviendas, el 37% de los mexicanos 
dicen tener estrés financiero alto. El 35% tienen estrés 
medio y el 28% tiene estrés bajo o de plano son 
bien conchudos. Ya se había manejado que el 75% 
aseguraba que llegaba a final del mes faltándoles 
dinero y tenían que aguantarse o bien recurrir a 
la sobada tarjeta de crédito, a pedir prestado a los 
cuates o ir a la casa de empeño. El punto es que 
estando tan presionados, todavía digamos que somos 
felices. No cabe duda que los mexicanos somos hijos 
de la mala vida…
NÚMEROS FELICES… El Gobierno Federal insiste 

en mostrarnos un escenario de pura felicidad, 
pero los números no encajan. El estrés financiero 
proviene según el INEGI por el desempleo, los bajos 
ingresos y el costo de la vida. Y miren con lo que se 
encontraron, a pesar de que hay menos dinero y todo 
es más caro, resulta que nos da por andar haciendo 
compras impulsivas, por eso funciona eso de pagos 
sin intereses. Esto al final provoca que caigamos en el 
sobre endeudamiento, o sea nos volvemos trácalas 
porque vivimos más allá de las posibilidades. De ahí 
que todos se agarren de los programas sociales del 
Bienestar como si fuera clavo ardiendo…
CON CONCHA O SIN CONCHA… Miren, otra cosa que 
se encontró en esta encuesta es lo que pasa con la 
salud, porque el estrés financiero en los que no tienen 
suficiente concha, provoca que se tengan dolores 
de cabeza, problemas para poder conciliar el sueño 
y dormir tranquilo. Hay unos que duermen como 
bebé de tres meses o sea que se levantan cada tres 
horas llorando. También se presentan las incómodas 
gastritis, colitis, alta presión y de ahí a problemas 
cardiacos hay un solo paso. Y todo esto sale de una 
encuesta de cómo estamos viviendo. Pues miren, con 
todo y eso, la presidencia asegura que somos felices, 
muy felices. Y después de los resultados electorales, 
ya comenzamos a creerle, porque no puede haber 
tanta concha…
NI PARIENTES SOMOS… Ante el pataleo del 
Changoleón Fernández Noroña porque no le 
tocó hueso en el gabinete o la coordinación de 
los diputados, que además hasta reclamó ya a su 
presidenta electa, pues fue el propio presidente 
López Obrador el que salió a ponerlo en paz. Tan 
solo le dijo desde la mañanera “Creo que se está 
cumpliendo con lo acordado… Quiero mucho a 
Noroña, lo estimo mucho, es un dirigente de primera, 
nada más que ese acuerdo se hizo con militantes y 
dirigentes de Morena.” Y aquí les recordó que es de 
otro partido, porque se supone que es militante del 
PT, aunque esté a préstamo. El mensaje fue claro, los 
huesos serán para los de la familia y el Changoleón ni 

pariente es. Veremos si atiende  el llamado o insiste en 
rebelarse  para que le tiren con algunas migajas, que 
para eso está. Además, con esto le quita la monserga 
de que le esté reclamando a Claudia Sheinbaum. El 
bato bien jalado quería que la coordinación de los 
diputados fuera por encuesta. Mira nomás…
DUELO PROLONGADO… Ya va para el mes de que 
pasó la aplanadora, perdón, las elecciones del 2 de 
junio, y es fecha todavía de que los perdedores no 
salen del duelo y con ello solo prolongan más el 
funeral. A nivel nacional ya traen sus fechas, pero 
a nivel local no se ve que hayan ido de terapia con 
algún tanatólogo, que viene de thanatos la muerte y 
no tanates, que es lo que les está sobrando a los que 
salieron derrotados. Pero bueno, el caso es que PRI y 
PAN no han dado muestra en Sonora de que traten de 
hacer una verdadera autocrítica y profundo análisis 
del fracaso en las casillas. Hasta ahora sus dirigentes 
han guardado mutis total y no se sabe que se haya 
tenido alguna reunión formal para revisar lo sucedido. 
Esto sólo provocará que tengan un retroceso más 
pronunciado. Pero bueno. Del PRD ni caso tiene que 

* Por Hilario Olea

Gerardo Fernández Noroña

Aarón Grageda
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hablar, porque si bien es cierto que sobrevivieron a 
nivel estatal al no perder el registro en Sonora, eso no 
significa que tengan con qué levantarse. Vamos a ver 
un funeral muy prolongado, con novenario y sus 40 
misas…
SÓLO EL ECO RESPONDE... A lo macho que la 
alianza opositora se está viendo malita. Y prueba de 
ello es ver lo que pasa en sus oficinas. Antes todas 
bulliciosas, con largas filas de aspirantes a algún 
hueso. Pero ahora tras la derrota no se paran ni las 
moscas. El pasado sábado pasamos por el local del 
PAN en el vado del Río, y caray daban pena. No estaba 
ni el velador, cuando antes había muestra de vida. 
Ahora, dicen que solo contesta el eco. Eso demuestra 
el nivel de derrota que hay entre los militantes de 
este partido. Un solo carro no se veía en su amplio 
estacionamiento y eso que era sabadito cuando no se 
trabaja. Una imagen que muestra una dura y amarga 
derrota.  Del PRI nos imaginamos que andan igual…
MUESTRAS DE VIDA… Por lo pronto el único partido 
de los derrotados que está dando muestra de vida es 
Movimiento Ciudadano. Se sabe que van a convocar a 
una reunión para hacer una profunda reflexión sobre 
el resultado en las casillas y tratar de determinar qué 
factores fueron los que influyeron en el resultado 
electoral. Cierto que en proporción a elecciones 
pasadas no le fue mal, porque en promedio tuvieron 
más de 10% de votación y lograron ganar siete 
alcaldías, sin que hayan recibido una “ayudadita” de 
palacio de gobierno y de Morena.  Lo importante para 
este partido es no perder su capital político y, sobre 
todo, que tengan la capacidad y el liderazgo para 
reagruparse y preparar terreno para el 2027…
MEGA FARMACIA FURRIS… Que vergüenza en lo 
que ha venido a terminar la mentada megafarmacia. 
Porque no sólo no cuenta con medicinas y material 

médico, sino que tampoco tiene personal para 
trabajar en bodega y, por ello, se tienen que andar 
rotando trabajadores de otras áreas. Eso se supo, 
pero no por chisme sino por información directa del 
Centro Federal de Almacenamiento y Distribución de 
Insumos para la Salud, que así se llama la mentada 
megafarmacia, que reconocieron que no tienen 
personal asignado a este centro. Por ahí se prestan 
trabajadores para medio sacar la chamba. Por eso 
en meses no han podido surtir más que unas cien 
recetas. Y eso que habían presumido que tendrían 
todas las medicinas del mundo mundial y se 
entregarían a más tardar en 48 horas en cualquier 
parte del país. Ahora, no tienen ni un mugre conserje 
que barra la bodega. Valiente cosa…
NO FUERON LOS PRIMEROS… Tal y como se venía 
rumorando, se confirmaron este fin de semana los 
primeros cambios en el gabinete estatal. Los tres 
primeros sí fueron sorpresa, porque los especialistas 
no le atinamos. El caso de la Secretaría de Educación y 
Cultura se cumplió con la salida de Aarón Grageda, 
pero cuando la mayoría daba por seguro que su lugar 
sería ocupado por María Dolores del Río, ¡Ándale! 
Que sorprenden con la designación de Froylán 
Gámez, quien iba de compañero de fórmula de 
Célida López para senadores por el PT. Técnicamente 
estaba en tercer o cuarto lugar en la lista de los 
designables, y vaya sorpresa. Le entregan una cartera 
muy  importante y, sobre todo, donde tienen que 
lidiar con uno de los sindicatos más poderosos del 
país. Hay que reconocer que no tiene curricula de 
grandes ligas, pero algo debió ver el gobernador 
para darle esta oportunidad y, sobre todo, 
responsabilidad. Los otros dos nombramientos fueron 
el de Luis Osuna, para sacar adelante el ISSSTESON, 
y confirmaron a Lizeth Vázquez, como directora del 
DIF Sonora… 
¿QUÉ  PASÓ CON CÉLIDA? A reserva de que en esta 
misma semana se dé a conocer su nombramiento, 
ahorita está en suspenso lo que pasará con Célida 
López, quien hay que reconocer se fajó como las bien 
bravas contra Manlio Fabio Beltrones. Cierto que a 
pesar del apoyo oficial y de la 4T no logró remontar en 
las votaciones, lo cierto es que dio la batalla porque 
fue quien lo enfrentó de forma más agresiva. Esto 
le costó imagen y al final eso se tradujo en votos. 
Fue la que más declaró y confrontó, sin embargo el 
premio fue para su compañero de fórmula. Ahora 
como consolación se habla de que podría emigrar 
al Gobierno Federal, pero eso sería hasta octubre. 
Veremos, porque esto todavía no acaba el reparto…
MARIA DOLORES SIN LA SEC… Todavía hasta la 
semana pasada en la mayoría de los espacios de 
opinión se daba por descontado que María Dolores 

del Río sería premiada y rescatada con la cartera 
de la Secretaría de Educación y Cultura. Y miren 
nanay. Por lo pronto no se ve un cargo de nivel que 
esté desocupado. En la Secretaría de Gobierno es 
inamovible Adolfo Salazar Razo, incluso hay que 
reconocerlo que ya está en la lista de los posibles 
para el 2027. Se antoja difícil que regrese a su anterior 
puesto. La coordinación de Asesores ya quedó en 
manos de Álvaro Bracamontes. ¿Alguna paraestatal? 
Sí, pero cuál. El Instituto de Becas, es buena posición, 
pero no tiene proyección política. Ah, y qué pero le 
ponen a encargarle el partido Morena en Sonora. 
Podría funcionar porque actualmente opera como 
si fuera una secretaría política, pero de bajo perfil.  
Como la pongan algo deben de darle de consolación. 
Veremos esta semana…
ME VOY A JUBILAR… Asegura el presidente 
López Obrador que la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, que este lunes llegó a 62 años, lo invitó a 
colaborar en el gabinete. Asegura que el jefe político 
le aseguró que sí se iba a jubilar a partir de octubre. 
Que no le aceptó ningún ofrecimiento, a pesar de 
que le recordó como Ávila Camacho invitó a Lázaro 
Cárdenas y otros también invitaron a expresidentes. 
Nanay. Y miren, en eso de la invitada tiene razón con 
otros expresidentes, pero ninguno tenía la fuerza 
política de López Obrador. Se daría un craso error 
si el mandatario hubiera aceptado, porque hubiera 
mostrado quién manda y seguirá mandando. También 
se puede pensar que eso fue una cortesía política. 
Pero que peligrosa, porque si bien no le acepta el 
hueso, eso da pie a recomendar a alguien. Muy 
cercano por cierto… En fin, por eso mejor se me 
portan bien y no hablen mal de la gente, porque 
como me ven, se verán. 

Un saludo.

Andres Manuel López Obrador 

María Dolores del Río
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En el transcurso de dos semanas, el 
presidente estadounidense Joe 

Biden ha impuesto fuertes restricciones 
a los migrantes que solicitan asilo a 
Estados Unidos al tiempo que le ha 
ofrecido la ciudadanía a cientos de 
miles de personas sin estatus legal que 
de antemano viven en el país.
Las acciones en paralelo –la primera 
para ayudar a los inmigrantes que 
radican sin autorización legal en 
Estados Unidos, la segunda para 
impedir que otros entren por la 
frontera– dan al presidente la 
oportunidad de hacer frente a uno de 

los mayores puntos vulnerables para su 
campaña de reelección. 
Los estadounidenses en general 
desaprueban la gestión de Biden de la 
inmigración y se muestran más a favor 
del enfoque del presunto candidato 
republicano Donald Trump, cuyo 
gobierno impuso políticas de línea 
dura como la separación de familias 
inmigrantes y que ahora ha propuesto 
la mayor operación de deportación 
de la historia de Estados Unidos si es 
elegido de nuevo.
Aunque la Casa Blanca afirma que sus 
medidas más recientes no pretenden 

contrarrestarse entre sí, los cambios de 
política en el año electoral ofrecen algo 
tanto para los votantes que piensan 
que la aplicación de las leyes fronterizas 
es demasiado indulgente como para los 
que apoyan ayudar a los inmigrantes 
que viven sin autorización en Estados 
Unidos. Adoptan el enfoque general de 
la Casa Blanca desde que Biden asumió 
el cargo, utilizando una combinación de 
políticas para restringir la inmigración 
no autorizada y ofrecer ayuda a quienes 
ya están en el país.
Trump y republicanos de alto rango han 

arremetido contra Biden por el número 
récord de encuentros en la frontera, y 
algunos han sugerido sin pruebas que 
Biden está instigando una supuesta 
“invasión” para afectar a las elecciones. 
Endurecer las normas de asilo como 
hizo Biden podría de hecho reducir los 
cruces fronterizos irregulares.
Por otra parte, ayudar a las personas 
establecidas en el país desde hace 
tiempo a obtener la ciudadanía podría 
aplacar las críticas de los defensores de 
la inmigración y de los sectores liberales 
de la coalición demócrata de Biden que 
se oponían a las nuevas restricciones 
fronterizas presentadas a principios de 
este mes.
Una encuesta realizada en marzo 
por The Associated Press y el Centro 
NORC para la Investigación de Asuntos 
Públicos reveló que sólo 3 de cada 10 
estadounidenses aprobaban la gestión 
de Biden en materia de inmigración. 
Una proporción similar aprobaba su 
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Nuevas medidas de Biden podrían
cambiar rumbo electoral

Fuertes restricciones a migrantes y la ciudadanía a miles de 
personas ilegales, dan al presidente la oportunidad de hacer 

frente a uno de los mayores puntos vulnerables para su 
campaña de reelección
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gestión de la seguridad fronteriza. En 
la misma encuesta, cerca de la mitad 
de los adultos estadounidenses dijo 
que Biden es extremadamente o muy 
responsable de la situación actual 
en la frontera entre Estados Unidos 
y México, en comparación con cerca 
de un tercio que dijo que Trump era 
extremadamente o muy responsable.
La última medida de Biden fue 
respaldada por el congresista Tom 
Suozzi de Nueva York, un demócrata 
moderado que ganó unas elecciones 
especiales en febrero para sustituir al 
expulsado exlegislador republicano 
George Santos. La contienda de 
Suozzi se centró en gran medida en la 
inmigración y en las dificultades de la 
ciudad de Nueva York para acoger a 
miles de inmigrantes trasladados en 
autobús desde la frontera entre Estados 
Unidos y México.
Suozzi describió la primera vez que fue 
elegido alcalde de Glen Cove, en Nueva 
York, en 1994 y ayudó a organizar 
centros de asistencia a grupos de 
inmigrantes que esperaban en las 
esquinas a que les dieran trabajo como 
jornaleros.
“La realidad es que esos mismos 
tipos que estaban en las esquinas en 
1994, hoy son dueños de sus propios 
negocios, de sus propias casas y sus 
hijos fueron a la escuela con mis 
hijos”, dijo Suozzi en una llamada con 
periodistas. “Tenemos que pasar a la 
acción. La gente está harta de esto”.

Van Callaway, una peluquera de Mesa, 
Arizona, que utiliza los pronombres 
ellos/ellas, votó por Biden hace cuatro 
años, pero se sintió decepcionada 
al oír que el presidente estaba 
dificultando la solicitud de asilo. Pero 
también se mostraron escépticos 
sobre si el plan del presidente de 
ayudar a los cónyuges de ciudadanos 
estadounidenses llegará realmente a 
buen puerto.
“Me gustaría que fuera un proceso más 
fácil para que la gente que necesita 
estar aquí pudiera estar aquí”, dijo 
Callaway, de 29 años. “Y me gustaría 
que hubiera más amor y aceptación al 
respecto. Y más empatía. Siento que 
si hubiera mucha empatía sobre la 
inmigración en general, el mundo sería 
mucho mejor”.
El Departamento de Seguridad 
Nacional calcula que unos 
500,000 cónyuges de ciudadanos 
estadounidenses estarán protegidos 
por la más reciente medida de Biden, 
al igual que 50,000 hijos de padres no 
ciudadanos. Según la Casa Blanca, los 
beneficiarios llevan una media de 23 
años en Estados Unidos.
Ese no será el caso de la mayoría de 
los recién llegados a la frontera entre 
Estados Unidos y México que no 
pueden solicitar la ayuda debido a la 
otra medida ejecutiva de Biden. No 
obstante, la Casa Blanca señala que ha 
tomado otras medidas para facilitar la 
llegada de nuevos inmigrantes al país.

Dado que los legisladores republicanos 
“se niegan a abordar nuestro maltrecho 
sistema de inmigración”, el gobierno 
“ha tomado medidas para asegurar 
nuestra frontera y mantener unidas 
a las familias estadounidenses en 
Estados Unidos”, dijo Ángelo Fernández 
Hernández, un portavoz de la Casa 
Blanca.
Esto incluye la creación el año pasado 
de un programa que permite a 
personas de Cuba, Haití, Nicaragua y 
Venezuela ingresar a Estados Unidos 
si cuentan con un patrocinador 
financiero, pasan una comprobación de 
antecedentes y vuelan a un aeropuerto 
del territorio estadounidense –que 

casi 435,000 personas habían utilizado 
a finales de abril. El Gobierno Federal  
también amplió los programas de 
visados de trabajo temporales H-2 
y estableció centros de tramitación 
lejos de la frontera estadounidense, en 
países como Guatemala y Colombia.
Sin embargo, el presidente de 
la Cámara de Representantes, el 
republicano Mike Johnson, acusó a 
Biden de “intentar jugar a dos bandas”.
Y Trump señaló que la acción de Biden 
sobre el asilo era simplemente “por 
el espectáculo”, sugiriendo que el 
presidente está “dando amnistía masiva 
y ciudadanía a cientos de miles de 
ilegales que sabe que al final votarán 
por él”.
Callaway dijo que decidir por quién 
votar este año será intenso, “un acertijo 
realmente duro.” Están preocupados 
por la agenda del segundo mandato 
de Trump, pero también furiosos por 
el enfoque de Biden sobre la guerra 
de Israel en la Franja de Gaza, y no les 
entusiasma apoyar a un candidato de 
un tercer partido que probablemente 
no pueda ganar. Unas políticas 
fronterizas más duras serán otro golpe 
contra Biden, comentaron.
“Te dirá lo que quieres oír, pero no 
suele cumplirlo”, dijo Callaway. “Da la 
sensación de que las cosas que llevan 
a cabo están alimentadas por los 
prejuicios y ese extraño sentimiento de 
victimismo”.
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Esta semana, tal como lo adelantó el titular de 
este espacio, H.T. Lara, seremos los del Staff 
quienes haremos el esfuerzo por grillar los actuales 
acontecimientos surgidos en los últimos días.  
La visita del alcalde Toño Astiazarán a la China, es 
una excelente noticia para los hermosillenses, pues 
no podemos negar que el presidente municipal 
de Hermosillo, siempre anda en busca de mejores 
prácticas y acciones para el gobierno que encabeza. 
Y según lo reportado por su área de comunicación, 
Toño ha dado una mirada a varias iniciativas que 
al otro lado del mundo implementan para ofrecer 
mejores servicios a la población. 
Hasta allá fue a explorar ideas innovadoras en temas 
tan importantes como el agua y la electromovilidad, 
ya que en esa región asiática es una de las obras que 
mayor importancia tiene para las autoridades chinas. 
Pero también realizó importantes convenios para que 
jóvenes estudiantes de Hermosillo vayan a conocer los 
avances de ese país que busca el desarrollo constante, 
ya sea como servicio social o prácticas profesionales. 
¡Wow!
En su gira Toño Astiazarán también se reunió con 
el embajador de México en ese país, para abordar el 
tema de atracción de inversión, además de fortalecer 
los lazos con intercambios de todo tipo. Básico para 
la instalación de nuevas empresas que, obviamente, 
generen más empleos. 
Nos han enviado evidencias en video de lo que realiza 

por aquellas tierras el alcalde y vaya que lo que es el 
transporte público es toda una maravilla, que ojalá 
algo de eso pueda implementarse próximamente, 
si no es en este periodo, al menos en la próxima 
administración que habrá de encabezar de nuevo el 
actual alcalde, pues durante su campaña presentó un 
modelo de transporte público, el famoso Toño Bus que 
pude llegar a ser una realidad para los capitalinos. 
En fin, un viaje que deberá resultar muy productivo, 
considerando que China es el mundial en tecnología, 
energía solar y movilidad sustentable.
Ya nos informarán más. 
Y AL INICIO DE LA SEMANA SE dieron algunos 
cambios en el gabinete estatal, pues el gobernador 
Alfonso Durazo anunció algunos movimientos en 
dependencias vitales como la Secretaría de Educación.  
Y es que casi es una tradición que al acercarse a la 
primera mitad de su sexenio, el mandatario en turno 
mueva piezas para dar un nuevo brío al segundo 
tercio de años que vienen por delante, y con los 
cuales habrá de darle sello a su administración. 
Esto ha sucedido, al menos en lo que nos ha tocado 
ver en los últimos 6 sexenios que llevamos en esto de 
la grilla. 
El gober Durazo con los nuevos nombres 
seguramente quiere consolidar su gobierno, 
rediseñando su gabinete y colocando gente capaz 
y eficiente para que le ayuden a sacar adelante al 
estado, toda vez que algunos de los funcionarios que 
hay en diversas áreas de la administración no han sido 
muy capaces que digamos en cumplir con su labor. 
Por eso el que llegue a la Secretaría de Educación un 
joven talentoso como lo es Froylán Gámez habla 
de que se quieren hacer mucho mejor las cosas; 
y el joven político y ex funcionario de la misma 
administración duracista, ha comprobado que es 
bueno para trabajar y que sabe sacar adelante la 
encomienda. En su paso por el Isssteson, ese monstruo 
más económico que de salud, Froylán puso orden 
y dio con el ancho en cuanto a la atención en salud 
y con encuadrar las finanzas que tanto afectan a ese 
instituto. 
Desafortunadamente no le alcanzó el voto popular 
para lograr ser senador de la República, y cómo 
no, si se unió a la ex alcaldesa Célida López, quien 
no logró ni quedar entre las 3 primeras fórmulas. 
Desafortunadamente como dicen por ahí, se llevó a 

Froylán entre las patas.
Pero quizá mejor así, porque ahora tendremos a un 
Secretario que podrá seguir avanzando en la SEC, 
luego de que el buen amigo Aarón Grajeda hizo 
lo propio en el renglón de la educación, a pesar de 
haberla recibido en pésimas condiciones al inicio del 
sexenio. 
Y quizá estos nuevos funcionarios, como Froylán o 
Lizeth Vásquez, ahora titular del DIF, y Luis Osuna, 
hoy director del Isssteson puedan avanzar más si se 
saben coordinar bien con el resto del gabinete, que 
para eso deben estar, para rendir buenas cuentas ante 
los sonorenses. 
Álvaro Bracamonte, de quien se rumoraba que iría a 
la SEC, se queda en la Coordinación de Asesores, desde 
donde suponemos hará lo propio para coadyuvar 
con el gobernador Durazo para que lo que entre a la 
oficina más refrigerada de Palacio de Gobierno, sean 
buenas prácticas, reiteramos, con beneficios para la 
entidad. 
Siguen pendientes, según lo dicho por el mismo 
Durazo Montaño, algunos otros nombramientos 
de los que adelantó que son menores, pero que de 
todas maneras estaremos más que pendientes para 
ver quiénes llegan o quiénes se van a otras áreas, o les 
dicen definitivamente: hasta otra mejor ocasión. 
Por cierto, se ha rumorado en los últimos días sobre el 
presente y futuro de las ex alcaldesas de Hermosillo, 
María Dolores del Río y Célida López. De la primera 
se sabe que debido a la impugnación que presentó 

 Froylán Gámez

Toño Astiazarán
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por los resultados electorales, no puede ser “distraída” 
hasta que se dé un veredicto final por parte de la 
autoridad electoral; aunque también se rumoró que le 
darían una delegación federal. 
Y de la ex candidata del PT a la senaduría, se rumora 
con insistencia que va como delegada de la Conagua, 
lo que no suena del todo bien, porque si Célida no 
pudo con la presidencia de Hermosillo, menos con un 
organismo operador que tantos dolores de cabeza 
provoca ante la falta constante del vital líquido. 
Ojalá el gobernador o el Gobierno Federal que llegará 
en octubre, tenga en cuenta que la ex alcaldesa no da 
muy buenos resultados. 
Nos alargamos mucho en el comentario pero hay que 
analizar bien los perfiles que llegan y los que puedan 
llegar. 
Seguiremos pendientes, como dice H.T. 
COMO UN GRAN EQUIPO DEFINIÓ la virtual 
presidenta de México Claudia Sheinbaum a los 5 
nuevos integrantes del gabinete que empezarán a 
trabajar a partir del próximo 1 de octubre. 
Y ojalá que así sean, un gran equipo, pues el país 
necesita de gente capaz, trabajadora. Ojalá quede 
atrás esa idea del actual presidente, de que con que 
sean 90 por ciento lealtad y 10% capaces es suficiente. 
No, porque con ser honesto no se puede sacar 
adelante un buen resultado para los mexicanos. 
Por cierto, estos nuevos cargos anunciados por la 
morenista, la mayoría de ellas y ellos, tiene cargos 
en activo en el Gobierno Federal y el de la Ciudad de 
México, lo que no gustó a muchos pues consideran 
que es refritear a los mismos, cuando en el país hay 
mucho talento para las diversas dependencias. Pero 
hubo otras opiniones que señalan que a pesar de no 
ser “tan nuevos”, sí son eficientes y eficaces en lo que 
hacen. 
Todo es cuestión de verlos en sus nuevos cargos a 
partir de unos 3 meses más. 
Raquel Buenrostro, ya es precisamente “un rostro 
conocido”, pues ella viene desempeñándose en las 

áreas fiscales del país, actualmente es la titular del SAT 
(Servicio de Administración Tributaria) y con Claudia se 
ocupará de la Secretaría de la Función Pública.
Al frente de la Secretaría de Energía, Claudia 
Sheinbaum nombró a Luz Elena González Escobar, 
quien se desempeña como titular de la Secretaría de 
Administración y Finanzas del gobierno capitalino. Y 
vaya que será tiempo de mujeres, porque en la Sedatu 
(Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano) 
será Edna Elena Vega Rangel la nueva titular, y hoy 
en día ella funciona como subsecretaria. 
Y en Salud, al parecer el currículum del nuevo 
titular, es más que impresionante, pero también su 
experiencia profesional en el ramo. Ahí nombró al 
doctor David Kershenobich Stalnikowitz, quien 
ha publicado más de 500 artículos y fue el director 
del Instituto de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador 
Subirán de 2012 a 2022.
Y otro hombre, Jesús Antonio Esteva Medina, quien 
estará al frente de la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes. En su experiencia en el 
ramo destaca que actualmente se desempeña como 
secretario de Obras de la Ciudad de México y colaboró   
en la construcción del segundo piso del Periférico.
Al menos los nuevos integrantes del gabinete tienen 
experiencia en el ramo al que van, lo que puede 
garantizar un mejor futuro para México. 
¡Qué así sea!
Y POR RUMBOS DE ESTADOS UNIDOS, el jueves 
pasado se llevó el debate presidencial entre el 
presidente Biden y el ex presidente Trump. En este 
evento político, quedó muy claro que el ganador fue 
Donald Trump y con amplia mayoría. De hecho, es 
el debate en que el diferencial ha sido el más grande, 
ya que en los 2 que tuvieron en la elección pasada, 
Biden salió triunfador, aunque con poco margen. 
La gran incógnita ahora es saber si los demócratas 
cambian de candidato, ya que no será fácil ganarle al 
favorito que es el ex presidente Trump. 
Y en este panorama, según los que saben, un posible 
relevo en la candidatura puede ser el  gobernador de 
California, Gavin Newsom. Sin embargo, hay muchos 
demócratas alrededor de Biden que, seguramente, no 
quisieran perder sus privilegiadas posiciones. 
En el debate, se pudo apreciar que ambos fueron 
prudentes en cuanto al trato con México, no 
obstante no nos queda duda que de ganar Trump 
seguramente sus acciones serán muy radicales 
contra los carteles de la droga de nuestro país 
y que, seguramente, hará cambios fuertes en la 
frontera, aunado a incrementos en aranceles para los 
productos chinos fabricados en México. 
De ganar el empresario norteamericano, serán, sin 
duda, unas relaciones muy difíciles entre México y EU. 
De ahí la importancia de políticos mexicanos expertos 
en esta materia como lo son Juan Ramón de la 

Fuente, Marcelo Ebrard y Esteban Moctezuma, 
éste último actual embajador de México en Estados 
Unidos. 
En fin, veremos cómo avanzan después del debate 
las preferencias electorales entre ambos candidatos, 
sobre todo la población latina. 
Y, FINALMENTE, EL TITULAR de esta columna nos 
pide un espacio especial para dar un sentido pésame 
a un familiar muy cercano a su corazón. 
“Lamento mucho enterarme que en San Luis Potosí 
falleció mi hermano mayor, José Alberto, “Pepe” 
Foyo Mancilla, a la edad de 87 años. 
Pepe y yo compartimos desde la juventud muchos 
momentos de cercanía, ya que por la relación familiar, 
los fines de semana Pepe llegaba a casa de mis padres 
y compartíamos la misma habitación, por lo cual 
teníamos muchos momentos de convivencia y juntos 
disfrutamos grandes experiencias de nuestra vida. 
A Pepe seguí viéndolo en las reuniones familiares y a 
ambos nos daba mucha alegría reencontrarnos. 
En este momento de tristeza, le mando un 
abrazo fraternal y cariñoso a su esposa Aracely 
Ibarguengoitia de Foyo; a sus hijos, en especial a 
Pepillo. Deseo para ellos que pronto sus corazones 
encuentren la paz ante este momento de pérdida. 
Mi hermano Pepe ya goza de la plenitud eterna y, 
seguramente, está ya con sus hermanos y sus padres 
al lado del Señor. 
Descanse en paz Pepe Foyo Mancilla. 
Fue mucha la grilla en la semana, pero el espacio de 
H.T. Lara no nos alcanzó para más, ojalá estemos 
cumpliendo las expectativas del columnista titular. 

Hasta la próxima. 
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José Alberto, Pepe, Foyo Mancilla 
(q.e.p.d).

Esteban Moctezuma
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